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Иисус Христос, тот который говорит 
через Евангелие, о котором мы читаем 
в Евангелии, хочет быть среди людей 

и сегодня. Тихим образом – в Евхаристии. 
Бедным образом – в нищих. Священническим 
образом – в священниках. Есть только один 
Священник – Иисус Христос.

«Не вы Меня избрали, а Я вас избрал» (Ин 
15, 16), – говорит Господь в Евангелии. Это 
очень важный момент в понимании того, что 
такое призвание. Это трудно понять, поэтому 
дают много времени и самому кандидату, и 
тем, кто занимается его формацией, – чтобы 
понять, Господь стоит за этим или нет.

Нелегко, но очень важно понять, что свя-
щенство – это не работа, не профессия, а об-
раз жизни. Это образ жизни Христа. Надо 
оставить свой образ жизни, и принять Его. 
Это большой масштаб. Это пугает, отпугива-
ет, может быть. Но Господь зовет.

Основание священнического призвания – 
это дружба со Христом. Я понимаю, что мо-

тивация может быть разная, и она с течени-
ем времени может усовершенствоваться, но 
дружба с Ним должна каким-то образом при-
сутствовать с самого начала. И несмотря на 
множество дел, эта дружба – можно и сказать: 
молитва, в широком смысле, – сопровождает 
священника в повседневной жизни. Если свя-
щенник перестает молиться или всегда откла-
дывает молитву на потом, он потеряет Хри-
ста, потеряет призвание, потеряет себя. Ему 
станет невыносимо трудно и одиноко.

Очень важны хорошая формация; священ-
ники, которые дают хороший пример; люди, 
которые не боятся говорить правду и таким 
образом помогать. Нужны братские и от-
цовские качества. Без них священник – это, 
возможно, просто какой-то интеллектуал. 
Священника, особенно в протестантских на-
правлениях христианства, называют пасто-
ром, пастырем. Он должен быть отражением 
Доброго Пастыря, который жизнь отдает за 
овец, который ищет заблудших, который ду-
мает о других, когда они сами еще не думают 
о себе.

Священником становишься не в результа-
те получения определенного образования, а 
через рукоположение. Священство – это Та-
инство, дар Бога. И в этом рукоположении 
мы осознаем Сошествие Святого Духа, то 
есть наполнение сердца Богом. И все же ты 
остаешься свободным, то есть всегда с этой 
альтернативой: отказаться – в каждом грехе 
или соглашаться – добровольно, с радостью 
и с любовью. В священстве – тайна святости. 
Быть священником – это быть призванным, 
избранным, святым.

Только Таинство Священства имеет три 
степени, три уровня. Когда я пошел в семи-
нарию – пошел, чтобы стать священником. 
Не диаконом, не епископом. Но со временем 
стало ясно, что диаконат – шаг на этом пути. 
А епископство меня вообще не интересовало.

Может быть, у нас была хорошая подго-
товка к диаконату, а может быть, просто по 
пути к священству – чем ближе, тем больше 
начинаешь понимать, что священство – это 
служение. Слово «диакон» переводится с гре-
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ческого как «служитель». Со стороны люди 
сравнивают и говорят: диакон – это тот, кото-
рый не может дать рукоположение, не может 
освятить елей на Страстной Неделе, не может 
исповедовать, а в остальном – как священник. 
Но суть не в этом. Диаконат – это служение 
всем существом. Служение Христу, Церкви, 
общине, людям. Это уже образ жизни, и это 
не пройдет, не прекратится. Раньше священ-
ники под орнат надевали далматику – одежду 
диакона. Может, чтобы не забывать, что ты 
стал диаконом на всю жизнь. И священник – 
диакон, и епископ – диакон, и Папа Римский 
– диакон.

Когда я был рукоположен в диаконы, мне 
этого было достаточно. Я видел в этом, в 
каком-то смысле, цель своего пути в семи-
нарии. В начале я об этом не знал, но когда 
был диаконом думал: а зачем становиться 
священником? И уже когда был рукоположен 
в священники, еще два-три года говорил, что 
самая важна дата в моей жизни – это день ру-
коположения в диаконы, 19 декабря. И объ-
яснял, что я себя чувствую диаконом, не свя-
щенником. И только спустя два-три-четыре 
года после рукоположения в священники 

«стал священником», – так я иногда говорил. 
И могу сегодня подтвердить: вот так я пере-
шел ко второй степени священства.

Конечно, формально можно сказать, что 
я стал священником через формацию в се-
минарии, через рукоположение от епископа. 
Но добавляется еще одно: я «стал священ-
ником» через три года после рукоположения 
в священники, потому что встретил людей, 
которые ждали священника, и которые жда-
ли священника во мне, которым я нужен был 
как священник, а не только как диакон. И это 
помогло мне понимать священство. Не фор-
мация в семинарии, не высшее духовное об-
разование, а жажда людей. Это были люди в 
бывшем Советском Союзе: Таджикистане и 
России.

Сейчас я уже 35 лет священник. Не могу 
сказать, что понимаю священство до конца. И 
не могу сказать, что не понимаю. Но есть как 
бы тонкая завеса между глубиной священства 
и моим умом или моим пониманием.

Уже 35 лет я могу совершать Евхаристию. 
«Могу» – в смысле «мне позволено». Господь 
мне разрешает совершать Евхаристию уже 
35 лет, несмотря на то, что она для меня как 

колодец. Я могу смотреть внутрь, но там тем-
но, я не вижу. Вижу край наверху, совсем не-
множко. А Он себя так унижает, Он пользу-
ется моими так называемыми «услугами», 
моими руками, моим языком, чтобы снова 
быть среди людей таким абсолютно уникаль-
ным образом.

Исповеди людей – это порой до слез прон-
зительные минуты, когда хочется всем серд-
цем обнять душу другого, как блудного сына, 
когда он пришел домой… Сегодня такое эмо-
циональное время. Люди часто ждут объятий, 
очень часто. В этом не обязательно развитие 
нашей человечности, а, скорее, знак остав-
ленности, слабости, страха или просто выра-
жение желания быть любимыми. Поэтому с 
телесными объятиями следует быть осторож-
ным. Бог умеет обнять душу и без моих рук.

В этом смысле, можно сказать, я завидую 
священникам. В отличие от епископа они име-
ют свой приход, свою духовную семью. Они 
знают своих прихожан из исповеди, посеща-
ют их дома, работают с ними. Как епископ, ты 
все-таки дальше: ты имеешь большую семью 
Епархии, но дистанция с отдельными людь-
ми увеличивается. С другой стороны, я как 
епископ имел и имею возможность иногда 
помочь людям в нужде. Все же епископ – это 
какой-то «VIP».

«Преимущество» епископской жизни в 
том, что иногда встречаешься и общаешься с 
Папой Римским. Я общался с Иоанном Пав-
лом II, Бенедиктом XVI, Франциском. У меня 
никогда бы не было возможности общаться с 
такими близкими Богу людьми, если бы я не 
был епископом.

Но если я сказал, что священником я стал 
после 3-х лет после рукоположения, то я не 
знаю, когда наступил момент, в который я 
«стал епископом». Прошло уже 25 лет, и я жду 
той минуты, когда пойму.

Я вижу мое задание как епископа в заботе 
о священниках: чтобы они могли быть пасты-
рями, добрыми пастырями в своих приходах, 
местах, куда Господь их поставил. Поэтому 
приоритет среди мероприятий у меня в Епар-

хии имеют Пастырские конференции. Один 
раз в год мы собираем всех священников и 
монашествующих вместе почти на неделю. Не 
просто для повышения квалификации, для 
конференций, но для углубления в осознание 
призвания. И это происходит в совместной 
Евхаристии, в совместной молитве, и просто 
в совместном времени, когда мы отдыхаем и 
общаемся друг с другом.

Мы часто говорим, что надо молиться о 
призваниях, и как будто заботимся о них. 
Насколько это серьезно? Кто на самом деле 
молится о призваниях к священству? И что 
для этого делают в семьях, например? Отку-
да должны быть призвания? Это может знать 
только Бог Всемогущий. Но это не отговорка. 
Когда человек миропомазан, он должен быть 
сотрудником Бога.

С любовью во Христе,
Ваш + Клеменс Пиккель, Ординарий Епархии 
Святого Климента в Саратове

Празднование 25-летия епископского служения 
Владыки Клеменса в Саратове
Фотограф Николай Корнилов

Душпастырская конференция Епархии Святого Климента, Дрезден, 2018 г. 
Традиционный «Веселый вечер». Фото из архива редакции
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Таинство Священства
Катехизис Католической Церкви

Учение Церкви

сти Церковь» (догматическая конституция 
Второго Ватиканского собора «Свет на-
родам», 11). В свою очередь, «христианские 
супруги укрепляются и как бы посвящаются 
особым Таинством, что бы достойно выпол-
нить обязанности своего состояния» (па-
стырская конституция Второго Ватикан-
ского собора «Радость и надежда», 48, 2).

Таинство Священства
ККЦ 1536–1600

Священство есть Таинство, благодаря 
которому миссия, доверенная 
Христом апостолам, продолжает 

осуществляться в Церкви до скончания 
века: оно, таким образом, есть Таинство 
апостольского служения. Апостольское 
служение имеет три уровня: епископский, 
пресвитерский и диаконский.

Почему это Таинство называется Таин-
ством Священства (Ordinatio)?

Латинское слово ordo было наименованием 
гражданских сословий, и прежде всего сосло-
вия власть имущих. Ordinatio означает «вклю-
чение в орден (ordo)». В Церкви существует 
определенная группа людей, которые Пре-
дание, не без оснований, дающихся Священ-

ным Писанием (ср. Евр 
5, 6; 7,11), уже со времен 
древности называет так-
же «taxeis» (по-гречески), 
«ordines» (по-латыни): 
так, литургия говорит 
об ordo episcoporum, 
ordo presbyterorum, ordo 
diaconorum (епископ-
ский чин, пресвитерский 
чин, диаконский чин). 
Другие группы также 
получили название ordo: 
катехумены, девы, су-
пруги, вдовы...Рукоположение в диаконы Дениса Смолко, Маркс, 08.12.2021 г.

Кандидат в диаконы во время пения Литании Всем Святым

Таинства служения общине
ККЦ 1533–1535

Крещение, Миропомазание и 
Евхаристия – это Таинства 
христианского посвящения. На них 

основывается общее для всех учеников 
Христовых призвание к святости и миссии 
евангелизации мира. Они даруют благодать, 
необходимую для жизни согласно Святому 
Духу во время земного паломничества к 
небесной Отчизне.

Два других Таинства – Священство и Брак 
– направлены на спасение других. Через слу-
жение другим они способствуют также и 
личному спасению. В лоне Церкви они дают 
особую миссию и служат созиданию Народа 
Божия.

Этими Таинствами те, кто уже был посвя-
щен Крещением и Миропомазанием на общее 
священство всех верных, могут получить осо-
бые посвящения. Принимающие Таинство 
Священства посвящаются, чтобы во имя 
Христа «словом и благодатью Божией па-

Введение в одну из этих групп Церкви про-
исходило через обряд, который назывался 
ordinatio. Это было религиозное и литургиче-
ское действие, имевшее значение посвящения, 
благословения или Таинства. Сегодня слово 
ordinatio сохранено за сакраментальным дей-
ствием, которое включает в епископский, пре-
свитерский или диаконский чин. Это – нечто 
большее, нежели просто избрание, назначение, 
наделение полномочиями или установление 
посредством общины, ибо это сакраметаль-
ное действие дает дар Духа Святого, позво-
ляющий осуществлять «священную власть» 
(sacra potestas)(«Свет народам», 10), которая 
может исходить только от Самого Иисуса 
Христа – через Его Церковь. Рукоположение 
(ordinatio) носит также название «посвяще-
ния» (consecratio), ибо оно есть избрание и 
принятие через Самого Христа для Его Церк-
ви. Возложение рук епископом, сопровожда-
емое молитвой посвящения, представляет 
собой видимый знак этого посвящения.

Вся Церковь – народ священнический. Бла-
годаря Крещению, все верные участвуют в 

Учение Церкви

Примиционное благословение неопресвитера
о. Дениса Смолко, 09.10.2022 г.

священстве Христа. Это участие называется 
«общим священством верных». На его основе 
и для служения ему существует другое участие 
в миссии Христа, передаваемое через Таин-
ство Священства, миссия которого – служить 
в лоне общины именем Христа и в лице (in 
persona) Христа-Главы.

Служебное священство существенно от-
личается от общего священства верных, 
потому что оно дает священную власть для 
служения верным. Рукоположенные священ-
нослужители совершают свое служение На-
роду Божию посредством учительства (munus 
docendi), богослужения (munus liturgicum) и 
пастырского управления (munus regendi).

С древнейших времен служебное свя-
щенство, получаемое через Таинство, пре-
подается и исполняется на трех уровнях: 
епископском, пресвитерском и диаконском. 
Священство, даруемое Таинством на всех 
уровнях, незаменимо в органической структу-
ре Церкви: без епископа, священников и диа-
конов не может быть речи о Церкви (ср. св. Иг-
натий Антиохийский, Послание к Траллийцам 
3, 1).

Рукоположение в епископы Владыки Клеменса совер-
шают архиеп. Джон Буковски, архиеп. Тадеуш Кон-

друсевич и еп. Кирилл Климович. Маркс, 07.06.1998 г.

«Напоминаю тебе возгревать дар Божий, 
который в тебе через мое рукоположение» 

(2 Тим 1,6)

4 2023   nº4 5 2023   nº4



Епископ получает всю полноту Таинства 
Священства, которое включает его в Колле-
гию епископов и делает его видимым главой 
вверенной ему отдельной Церкви. Епископы 
как преемники апостолов и члены Коллегии 
участвуют в апостольской ответственности и 
в миссии всей Церкви под властью Папы, пре-
емника св. Петра.

Священники (пресвитеры) едины с епи-
скопами в священническом достоинстве и 
в то же время зависят от них в исполнении 
своих пастырских функций; они призваны 
быть мудрыми сотрудниками епископов; во-
круг своего епископа они образуют пресвите-
рий, который вместе с епископом несет ответ-
ственность за отдельную Церковь. Епископ 
доверяет каждому из них ответственность за 
приходскую общину или определенную цер-
ковную функцию.

Диаконы – служители Церкви, рукопо-
ложенные для исполнения задач служения 
Церкви; они не получают служебного свя-
щенства, но рукоположение наделяет их важ-
ными функциями в служении Слову Божиему, 
в совершении богослужений, в пастырском 
управлении и в делах благотворительности. 
Эти обязанности они должны исполнять под 
пастырским руководством своего епископа.

Таинство Священства преподается через 
возложение рук, которому сопутствует торже-
ственная посвятительная молитва, просящая у 

Бога для посвящаемого благодать Духа Свято-
го, необходимую для его служения. Рукополо-
жение налагает на получающего его неизгла-
димую печать Таинства (характер).

Церковь преподает Таинство Священства 
только крещеным мужчинам (viris), способ-
ности которых к священническому служе-
нию были должным образом признаны. От-
ветственность и право избрания для принятия 

священства принадлежат 
церковной власти.

В Латинской Церкви 
Таинство Священства 
для пресвитеров препо-
дается обычно только 
тем кандидатам, которые 
готовы добровольно дать 
обет безбрачия и кото-
рые публично заявляют 
о намерении хранить его 
ради любви к Царству Бо-
жию и служения людям.

Таинство Священства 
всех трех степеней пре-
подается епископами.

Учение Церкви

Семинарист Данил провозглашает Пасхальную 
Эпистолу. Саратов, 09.04.2023 г.

Семинарист Евгений совершает окаждение верных. Саратов, 09.04.2023 г.

«От именем всей Церкви»:
Служебное Священство

о. Рауль Апаричио, Таганрог

Служебное Священство

В наших отношениях с Богом 
недостаточное понимание того, что 
такое литургия, может мешать или 

даже вредить.
Если литургия для меня не важна, я легко 

откажусь от нее: зачем мне говорить с Богом 
через кого-то, когда я могу говорить и сам на-
прямую. Если для меня литургия – это театр 
– вид зрелищного искусства, по законам ко-
торого строится развлекательное представ-
ление, и я в ней ожидаю найти развлечение, 
то я очень быстро уйду от нее, так как про-
грамма повторяется, ничего не меняется, и 
это надоедает. Когда в церкви ищут развле-
чения, то приходят к разочарованию, ведь 
в других местах можно развлекаться лучше. 
Если литургия для меня является выдумкой 
человека – этого не хватит, чтобы удовлет-
ворить мои духовные потребности. И если я 
буду переживать все законы церкви (молит-

вы, посты и т.д.) как человеческие, они будут 
казаться бременем, стесняющим мою свобо-
ду. Этот список можно продолжать бесконеч-
но: как говорится, сколько людей – столько и 
мнений. Таким путем мы мало чего добьемся 
и никогда не дойдем до зрелого понимания 
литургии как встречи Бога с человеком.

В этой статье моя цель – поговорить о 
роли священника в отношениях человека 
с Богом. Для этого необходимо вкратце за-
тронуть несколько элементов учения Като-
лической Церкви о литургии как действии, 
совершаемом и Богом, и человеком. С мо-
мента проявления наших интеллектуальных 
способностей, мы начинаем осознавать, что 
в мире существую не только я. Вначале ребе-
нок осознает только себя, и поэтому плачет 
или радуется только в зависимости от удов-
летворения своих потребностей (в пище, те-
пле и прочем). 

о. Данило Магела IVE на Литургии Страстной Пятницы. Самара, 07.04.2023. 
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Служебное Священство
Когда проявляются его интеллектуальные 

способности, ребенок начинает обращать 
внимание на окружающий мир, который до 
этого момента был для него безразличен, и 
у него рождается вопрос: Что это такое? Он 
просто хочет удовлетворить потребность 
своего разума – хочет знать «что это?»

Этот вопрос будет сопровождать нас всю 
жизнь до самой смерти. В каждом обстоя-
тельстве, которого мы не понимаем, мы бу-
дем искать ответ. Поэтому если мы хотим 
достичь зрелого понимания литургии, нам 
нужно задать вопрос: «что это такое?» Нам 
надо быть, как ребенок, который не знает, что 
это такое, хочет знать и спрашивает. Ответы 
мы найдем только у самого Бога, в изучении 
Слова Божия, в Церкви (народе Божьем); и в 
святых (людях, которые достигли высокого 
уровня духовной жизни). 

Когда мы спрашиваем: что такое литур-
гия и хотим постичь ее глубину, мы осоз-
наем свое желание общаться и быть при-
нятыми самим Богом.

Если смотреть на литургию с историче-
ской точки зрения, можно установить опре-
деленные моменты: посвящение Аарона, из-
брание Левитского племени как служителей 
Бога. Но эти моменты еще не показывают 
рождение моего желания, «потребности» го-
ворить с Богом. Здесь мы еще не видим чело-
века, который хочет поговорить с Богом, мы 
видим Бога, который говорит, как человек 
должен относиться к Богу. Чтобы понимать 
литургию, нам надо искать в более далеком 
прошлом: в первых строках книги Бытия. 
Первый человеческий обряд, зафиксирован-
ный в Священном Писании, – жертва, кото-
рую принесли Богу Каин и Авель, дети Адама.

Мы не знаем, почему они принесли свою 
жертву, как они начали ее совершать, почему 
они хотели это сделать. Они не видели Бога, 
как их отец Адам. Как дети они, наверное, 
лишь повторяли действия, которые видели 
у своего отца. Они были свидетелями жиз-
ни Адама после изгнания из Эдема. Об этой 
жизни Писание молчит, но можно догадать-
ся, как ему было тяжело есть свой хлеб, окро-

пленный потом с его лба. Они чувствовали 
боль отца, потерявшего все, что было в раю, 
которому сейчас природа дает тернии. На-
верняка поэтому Адам часть своих плодов 
сжигает для Бога. Он жертвует Всемогущему 
что-нибудь ценное, необходимое для жизни, 
в надежде, что его дар достигнет самого неба. 
Он сжигает свой дар, чтобы дым вознесся к 
Богу. Адам жаждет восстановить утраченное 
общение с Богом, которое у него было в саду, 
лишь это он ищет. Когда мы смотрим с этой 
точки зрения, то понимаем, почему Каин и 
Авель хотят сжечь плоды своей работы: они 
знают от отца, что Бог что-то принимал, а 
чего-то не принимал. Каин и Авель будут 
смотреть, приняты ли их дары Богом.

И это является самой главной человече-
ской потребностью: знать, что Бог слушал 
меня, когда я говорил с Ним в молитве. Бы-
вает, когда мы долго просим, и Он не дает, мы 
думаем, что Бог не принимает нас. Истина в 
том, что Бог всегда нас слышит. А литургия 

о.Рауль Апаричио, Таганрог

нам дана, чтобы воздать Ему благодарение, 
хвалу и честь во веки веков. 

 Тем, кто желает углубить или обновить 
осознание того, как прославлять Бога, ре-
комендую размышлять над текстом из Ка-
техизиса Католической Церкви, пункты 
1536–1547. Здесь кратко изложено Божие от-
кровение о том, как прославить Его в любви. 
Здесь мы найдем вековой опыт Церкви – Бо-
жьего народа – того, как она прославляет Его. 

Мы вспоминали, как Адам потерял обще-
ние с Богом, и как его дети хотят снова соеди-
ниться с Богом своего отца. Христос открыл 
нам путь к Отцу через Крещение, в кото-
ром мы снова восстанавливаем отношения 
между Создателем и творением, утраченные 
Адамом. В благодати, которую мы получа-
ем в Таинствах Христианского посвящения 
(Крещении, Миропомазании, Евхаристии), 
мы воздаем Богу честь и славу и получаем 
личное освящение. И в этом лежит основа-
ние всеобщего священства верных. Живя по 
вере, развивая благодать Крещения, Миро-
помазания, Евхаристии, каждый совершает 

свое священство, стремясь к святости и из 
любви воздавая Богу-Отцу честь и славу.

Таинства Священства и Брака направлены 
на спасение других. Помогая другим достичь 
святости, священники, супруги – каждый в 
своем призвании – достигают и своей лич-
ной святости. Когда мы понимаем, что жерт-
ва, которую Бог ожидает от человека, – это 
осознать и принять, что Он – Отец, и потому 
я Его слушаю, люблю и воздаю Ему честь и 
славу, мы постигаем, что жертва – это не что 
иное, как любовь и послушание сына. Значит 
литургия, церковное служение, священни-
ческое служение заключается в том, чтобы 
воплотить во времени любовь и послуша-
ние Отцу Сына.

Катехизис обращает наше внимание на 
главные элементы, помогающие достичь сое-
динения с Богом в молитве (ККЦ 1533–1553). 
Эти пункты помогают понимать и прини-
мать, какая жертва угодна Богу, чего Он хо-
чет и ожидает от человека, как Он в течение 
многих веков готовил свой народ. Мы 
видим Его отцовский воспитательный 

Служебное Священство

Душпастырская конференция Епархии Святого Климента, Маркс, 2015 г. 
Фото из архива редакции
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Служебное Священство
процесс, чтобы мы смогли достичь зрелого 
понимания литургии как акта, в котором че-
ловек в молитве соединяется с Ним. ККЦ на 
библейских примерах показывает нам, какую 
жертву ожидает Бог от человека. В пунктах 
1533–1547 мы находим, как служение чело-
века Богу – «литургия» – была установлена 
самим Богом в Ветхом Завете. Видим, как 
многообразно Бог готовит жертву Христа. 
Видим, как служебное священство берет 
свое начало только в Боге, который Сам 
избирает служителей и дает им обряд, ко-
торый они должны совершать.

До Аарона – первого избранного через 
Моисея священника – патриархи приносили 
свою жертву лично, как умели. После избра-
ния Аарона Божий народ будет совершать 
свои жертвы и молитвы так, как их научил 
Бог. В Ветхом Завете сам Бог выбирает и дает 
каждому свое служение, и на этом основании 
нам становится ясно, как Христос лично вы-
бирает каждого из апостолов и дает им слу-

жение: крестить и проповедовать Евангелие 
до скончания мира, и от Его имени совершать 
воспоминание Его пасхальной жертвы. Эти 
пункты ККЦ вводят нас в литургию, которая 
является обрядом, совершаемым избранным 
человеком – «священником», – который со-
вершает то, что ему повелели: «так делайте до 
Моего пришествия». 

Далее Катехизис в пунктах 1548–1553, ос-
новываясь на Слове Божьем, Предании и 
жизни святых, показывает, как служебное 
священство действует от лица Христа: Хри-
стос Сам крестит, Сам прощает, Сам прича-
щает, Сам венчает. В священническом слу-
жении Христос делает себя видимым для 
народа и созидает его (Церковь), где есть 
глава (Христос) и тело (все верные). Кода 
мы смотрим на все элементы священства 
Ветхого и Нового Завета, мы видим, как в 
священнике является Бог, избравший его, и 
как в нем представлен народ, из которого он 
избран.

Когда священник совершает Жертву 
Христа – Евхаристию, его действие явля-
ется действием Самого Христа: Сын воз-
дает Отцу благодарение, честь и славу во 
веки.

Служебное священство (епископ, пре-
свитер, диакон), совершая Евхаристию через 
Христа со Христом и во Христе, со Духом 
Святым воздает благодарение, честь и славу 
Отцу во веки. В лице тех, кого Бог избрал, – 
как и в момент воплощения Христа – снова 
соединяется Бог и человек. И действия слу-
жебного священства одновременно принад-
лежат Богу, которому жертва приносится, и 
народу, от которого и ради которого жертва 
совершается. Священник уже не действует от 
своего имени, он действует от имени Христа 
и от имени всей Церкви.

На этом основании мы заключаем, что 
литургия – дело не только лишь человече-
ское, но Божие; дело, совершаемое самим 
Христом-главой и членами тела-Церкви. Ли-
тургия не является театром, где я найду раз-
влекательную программу. Зрелое понимание 
литургии, как спелый плод, который может 
меня насытить – дает ответ на вопрос: «что 
это такое?»: Литургия есть действие божьего 
народа, в котором через Жертву Христа чело-
вечество воздает благодарение, честь и славу 
Отцу во веки. В литургии через Сына че-
ловек снова находится в общении с Богом-
Отцом, утраченным Адамом. В литургии че-
рез Сына человек обнимает Отца.

Служебное Священство

Душпастырская конференция Епархии Святого Климента, Рим, 2016 г. 
Фото из архива редакции

Салезианцы о.Кшиштоф Цыбала SDB и
о. Збигнев Бартошевский SDB. 

Великий Четверг 2023. Ростов-на-Дону

о. Диогенес Уркиза IVE. Саратов, 20.11.2022 г.
Торжество Святого Климента Римского

Фотограф Николай Корнилов
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не интересно, хотя на коньках катался, зато я 
поехал с ним в горы, кататься на лыжах. Я не 
думаю, что эти поездки, занятия на природе, 
прямо повлияли на выбор моего жизненно-
го пути, но все же я увидел, что священник – 
это такой же «нормальный» человек, который 
может заниматься спортом, вести открытую 
жизнь – т.е. встречаться с людьми вне храма. 
Со временем я понял, что это хороший способ 
евангелизации: взять молодежь на природу, 
предложить спорт – тогда охотно откликнутся 
и те, кто в церковь не приходит, и тут уже мож-
но говорить с ними и о жизни, и о Боге.

Вопрос: Когда произошла личная встреча со 
Христом?

Ответ: Я могу назвать первый момент, кото-
рый был связан с особым, ощутимым осозна-
нием присутствия Бога. Я был тогда в первом 
классе лицея – после восьми классов школы. 
Я поступил в лицей с углубленным изучени-
ем химии и биологии, так как собирался стать 
врачом. Это было на улице по дороге в лицей. 
Я даже помню то место, где вдруг пришло 
какое-то внутреннее – не хотел бы называть 
это большим словом «мистическое» – ощуще-
ние Бога, что Он прямо тут, рядом со мной. 
Мне трудно и сейчас подобрать слова, чтобы 
описать то, что я испытал – и это ощущение 
присутствия Бога продолжается в моей жиз-
ни с тех пор по сегодняшний день, по сию се-
кунду. Это интригующее осознание близости 
Бога побуждало меня еще тогда, к тому, чтобы 
Его – Бога – лучше узнать, и следом появился 
интерес лучше познать и понять себя самого. 
Наверное поэтому, будучи юношей, я стал чи-
тать книги по психологии человека и находил 
много христианских авторов. 

Мне было 15 лет, когда недалеко от нашего 
дома образовался новый приход, и наша се-
мья перешла из Кафедрального собора туда. 
Это стало важным элементом в моем станов-
лении христианином, а точнее в переходе на 
новый уровень христианства молодого чело-
века. Я бы сказал, что речь идет о переходе 
с хорошего традиционного уровня на более 

осознанный, личный. Началось строитель-
ство храма, появились молодые священники. 
Одним из них был молодой викарий, ксендз 
Роман – открытый, веселый человек. При нем 
я стал министрантом, и сразу старшим – лек-
тором, я хорошо читал. Скоро у нас в приходе 
образовалась даже своя музыкальная группа 
– молодежный ансамбль. Мы играли на «мо-
лодежных» Мессах, я играл на бас-гитаре. Но 
самое главное было не это. Отец Роман – это 
человек, который «вложил в мои руки» Слово 
Божие. Он привил мне опыт размышления над 
Словом Божьим, и стал моим первым духов-
ным наставником. Он поставил мне – молодо-
му парню, достаточно высокую планку, но тем 
более мне это было интересно. Он помог мне 
по-христиански пройти период юности.

Благодаря ему, с момента поступления в 
семинарию у меня не было сомнений в при-

«Ты не сможешь любить только одного 
человека, тебе нужно любить всех»
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Вопрос: Как развивались Ваши отношения с 
Богом в детстве? 

Ответ: Я родился в Польше, в традиционной 
католической семье. Мы жили в своем доме, 
который построили родители еще до моего 
рождения. Каждое воскресенье мы ходили на 
Святую Мессу. Это было само собой разуме-
ющимся. Мы ходили пешком примерно два с 
половиной километра в Кафедральный собор, 
в городе Седльце. У меня есть сестра, она стар-
ше на 2,5 года. Каждое утро мы с ней моли-
лись: Отче наш, Радуйся, Верую, 10 Божьих За-
поведей, 5 церковных Заповедей и некоторые 
другие молитвы, которые мы со временем вы-
учили наизусть. Это был стандартный набор 
утренних и вечерних молитв каждого поляка-
католика, начиная со второго класса школы, 
называемый по-польски «пáчеж». В детстве 
мы молились с сестрой вместе, со временем 
индивидуально. Мама следила, чтобы мы мо-
литву не пропускали. Вечером была совмест-
ная молитва – с мамой и папой, если он был 
дома, а не на работе (он дежурил по графику). 
В школьные годы мы ходили в приход на ка-
техизацию. Во втором классе нас готовили к 

Первому Причастию, в седьмом к Миропома-
занию. Я вел обычную жизнь мальчика, потом 
юноши. Хулиганом я не был, учился хорошо. 
Оглядываясь назад, я благодарю Бога за то, что 
родился в полной семье, где родители любят 
друг друга, где они трудолюбивые и верующие 
– практикующие, без оглядки на погоду и дру-
гие неудобства. Пример их совместной молит-
вы я вижу по сей день, когда их навещаю. Папе 
85 лет, маме 80 – они молятся вместе каждый 
день: пáчеж, Розарий, мама каждый день чита-
ет вслух отрывок Евангелия, папа сидит рядом 
и слушает. Хорошее у меня было детство.

Когда я был в седьмом классе, стали при-
ходить первые, еще не серьезные мысли о 
священстве. Как-то раз я стоял под хорами в 
нашем Кафедральном соборе, смотрел как в 
алтаре служат священники, и подумал: «На-
верное, интересно быть священником, но я не 
смогу! Это же не так просто – выйти, и целых 
пятнадцать минут говорить проповедь, без бу-
мажки?» 

В восьмом классе наш священник, который 
вел катехизацию, стал собирать нас то на фут-
бол, то на хоккей. Играть в хоккей мне было 
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звании – думаю потому, что я знал, что хочу 
делать, когда стану священником – я хочу ра-
ботать с молодежью, помогать находить Хри-
ста, так как он это делал: не бояться ставить 
высокую планку молодежи, учить размыш-
лять над Словом Божьим, знакомить людей со 
Христом и сопровождать их в пути за Ним. 
Вопрос: Как молодому человеку сегодня 
стать священником? Как это было у Вас?
Ответ: Начну с того, как это было у меня. 
Когда я учился в лицее, я думал о профессии 
врача, но не только. Думал и о том, чтобы стать 
режиссером или актером. Но проскакивали и 
мысли о священстве. Я занимался спортом, 
участвовал в приходской жизни. С молодеж-
ной группой мы ездили на «Оазисы» – двух-
недельные духовные упражнения на природе, 
которые организовывало Движение «Свет и 
жизнь». Однажды священник предложил мне 
реколлекции, которые проводились для юно-
шей в Духовной семинарии. Мне стало инте-
ресно оказаться там, чтобы проверить, будет 
ли мне там комфортно или нет. Несмотря на 
то, что здание расположено было в центре го-

рода, напротив Кафедрального собора, мне 
понравилась удивительная атмосфера семи-
нарии – тишина. Я чувствовал себя там очень 
хорошо – но этого было мало для определения 
в призвании. Помогла мне совершенно другая 
история. Я влюбился в девушку – конечно, в 
самую красивую, в мою одноклассницу. Пона-
чалу она не отвечала мне взаимностью. Но все 
же я дождался ее внимания. Тогда, в течение 
первых двух-трех недель мне казалось, что 
вот, наконец-то все сложилось, что я счастлив, 
и все в жизни встало на свои места. Но скоро 
появилось у меня внутреннее ощущение, что 
что-то не так, как будто чего-то не хватало; 
ощущение, что – хотя я приобрел любовь, это 
еще не последнее слово… И в этот же период, 
другая моя одноклассница, однажды по до-
роге из лицея домой сказала мне, абсолютно 
для меня неожиданно: «Мне кажется, что ты 
никогда не женишься». Я был ошарашен, так 
как наш разговор был совсем на другую тему. 
«Почему так считаешь?» – спросил я. Она от-
ветила: «Ты не сможешь любить только одного 
человека, тебе нужно любить всех»… Просты-

ми словами она выразила то, что я уже носил 
в сердце, сам этого не понимая. Она как буд-
то ударила по невидимой, тонкой струне моей 
души, и от этого заиграл новый гармоничный 
аккорд, очень радующий меня изнутри. Ой… 
– получилось, возможно, слишком поэтично, 
но это было именно так.

Появилась еще точка над «и»: в оконча-
тельном распознании мною священнического 
призвания. Я подумал, что жизнь по Божьей 
воле должна сопровождаться внутренней ра-
достью, поэтому я поставил себе вопрос: что 
из того, что я делал до сих пор, приносило 
мне радость – именно радость, внутреннюю, 
не удовольствие? Ответ пришел почти сразу: 
это были те моменты, когда у меня получалось 
чем-то помочь другому человеку, и я видел 
его радость от этого.Следующий вопрос был 
очевиден: тогда кем мне быть, чтобы таких 
ситуаций в моей жизни было как можно боль-
ше? Врачом или режиссерам – тоже неплохо, 
много добра можно сделать, но пришло окон-
чательное внутреннее убеждение, что Господь 
зовет меня на священнический путь.

Вопрос – Ответ Вопрос – Ответ

Я сказал об этом моей девушке и моим роди-
телям. Понимание и принятие моего решения 
со стороны девушки, хотя сквозь слезы, было 
подпитано, думаю, тем фактом, что ее род-
ной брат был семинаристом, и уже на 5 курсе.
Кстати, именно он давал мне первые советы о 
жизни в семинарии, старался сформировать у 
меня реальный, не идеализированный взгляд 
на то, с чем могу столкнуться на пути к свя-
щенству. Не волнуйтесь за ту девушку – она 
полюбила другого человека, вышла за него за-
муж, у них счастливая семья.

Мама сказала мне: «Главное, чтобы ты был 
хорошим человеком. Лучше быть хорошим 
дворником, чем плохим священником, но если 
ты уверен, что Бог тебя призвал, – я счастлива, 
но помни – будь хорошим священником! Мы 
с папой будем тебя поддерживать молитвой».

После рукоположения в диаконы, мама мне 
сказала: «Когда я была тобой беременна, я ска-
зала Богу: Господи, если будет мальчик, я не 
знаю как у меня получится воспитать парниш-
ку – это сейчас так трудно, поэтому, если Ты, 
Господи, захочешь его взять Себе на службу, 
то я уже сейчас отдаю его Тебе». Мудрая мама 
у меня… – она не сказала мне этого до руко-
положения, чтобы я не чувствовал никакого 
принуждения при поиске призвания.

Получился долгий рассказ, а надо еще не-
много сказать на тему: как сегодня молодому 
человеку стать священником?

Священник – это не профессия, хотя кос-
венно тоже. Формально, чтобы стать свя-
щенником, нужно поступить в семинарию, 
получить одобрение Церкви в лице ректора 
семинарии и епископа, и принять рукополо-
жение. Но главное, чтобы стать священни-
ком, нужно иметь к этому призвание от Бога. 
Выбор священства, это не выбор профессии, 
а ответ на Божий призыв.Призвание нужно 
распознать, и когда появляется уверенность, 
пусть еще и не стопроцентная, что Господь 
Тебя зовет, и ты сам этого хочешь, тогда надо 
следовать туда, куда Он зовет. 

Когда я был семинаристом, ректор учил нас, 
что в семинарии богословие надо изучать на 

Приход Святого Франциска Ассизского, Элиста
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коленях – образно доносил до нас простую ис-
тину, что дело не только в интеллектуальной 
подготовке, но еще и в подготовке сердца, в 
глубокой вере, которую воспитывает молитва, 
общение со Христом. Недостаточно только ин-
теллектуальных способностей. Духовную се-
минарию не выбирают просто так, как один из 
ВУЗов, для получения высшего богословского 
образования. Нужно иметь желание святости, 
похожести на Христа, целеустремленное жела-
ние исполнять волю Божью.

Возникает вопрос: как распознать свое 
призвание? Тут у каждого священника есть 
своя история. Мою я рассказал. Все же есть 
в каждой из этих историй общие элементы: 
для распознания призвания нужно общаться 
с Богом, который дает призвание,спрашивать 
Его простым прямым вопросом: «Господи, ка-
кое мое призвание, чего Ты для меня хочешь?» 
– и слушать Его ответ. Молитва, исповедь, 
участие в Святых Мессах, святое Причастие, 
размышление над словом Божьим, адорация 
– поклонение Святым Дарам – это проверен-
ные средства для того, чтобы ответ услышать. 
Еще есть события, люди, – через них тоже Бог 
говорит. Слушать надо чистым сердцем запо-
минать, записывать мысли, которые приходят 
на молитве, советоваться со священником, не 
трусить, не бояться принять решение.

Нужна молитвенная поддержка других лю-
дей. Мой ректор расска-
зал нам однажды случай, 
когда сам будучи семина-
ристом, услышал от сво-
его друга, однокурсника, 
слова: «я ухожу из семи-
нарии». «Почему» – спро-
сил его. «Потому, что мне 
кажется, за меня никто 
не молится»… Нужно 
молиться о священниче-
ских призваниях, и о рас-
познании призвания – за 
себя и за других, нужно 
молиться и о верности 
Богу в своем призвании. 

Именно этой идеей Господь меня вдохновил 
– и возникло «Общество для призваний» как 
молитвенная взаимоподдержка в распознании 
и верности призванию – каждому призванию.

И еще: чтобы молодому человеку стать свя-
щенником, и потом быть хорошим священ-
ником, надо любить Иисуса, желать жить и 
служить как Он – любить как Он. На 100% не 
получится, но этого надо искренне хотеть.

Вопрос: Что помогало Вам быть верным 
священническому призванию все эти годы?

Ответ: Молитва многих, очень многих веру-
ющих за меня, начиная с ежедневной молитвы 
моих родителей. Вот это огромная поддержка. 
Она действительно держит меня на пути за 
Христом, и я чувствую молитвенное присут-
ствие многих людей в моем служении. 

Священник – это человек и христианин, и 
прежде всего он призван к святости. Поэтому 
верность священническому призванию выра-
жается верностью и постоянным возвраще-
нием к верности призванию к святости. На 
этом пути я подчеркиваю важность смире-
ния, которое я понимаю как «жизнь в правде 
о себе»: видеть собственный успех и искрен-
нее радоваться ему, только помнить при этом, 
Кто дал благодать для этого успеха, и с другой 
стороны, видеть свой недочет, свой грех. Не-
обходимопостоянное очищение, возвращение 

Вопрос – Ответ Вопрос – Ответ

в состояние Божией благодати. Покаяние, это 
очень важный элемент в жизни священника: 
исповедаться, встать на колени перед собра-
том священником и признать свою вину перед 
Богом. В моем случае исповедаться означает 
преодолеть расстояние в 200 километров (бы-
вало и больше) до ближайшего прихода, бли-
жайшего священника. Не жалко ни времени, 
ни денег на бензин. Еду, когда надо. Радуюсь 
благодати Таинства не только я, но и брат –
мой исповедник, который взаимно тоже про-
сит об исповеди.

Личная молитва, ежедневное размышление 
над словом Божьим с итоговым намерением, 
общение со Христом в тишине Адорации, опе-
ка Божией Матери – молитва и поручение Ей 
своей жизни, и – независимо от обстоятельств 
– ежедневная Евхаристия.

И еще один важный элемент – это общи-
на, братья священники. Я не монах, я епар-
хиальный священник, но благодарю Бога за 
опыт хорошего братского общения, за встре-
чи, во время которых мы рассказываем друг 
другу о себе, о текущих радостях и пробле-
мах, слушаем братские замечания и советы, 
вместе молимся и много смеемся за общим 
столом. Я имею ввиду в первую очередь со-
братьев, среди которых укреплялось мое 
призвание еще до приезда в Россию, с кото-
рыми я и сейчас поддерживаю контакт. Лич-

но я с ними встречаюсь 
редко – по возможности, 
но охотно и с радостью.
Стараюсь строить такие 
же отношения со свя-
щенниками, которые 
живут рядом, в соседнем 
приходе – и это хорошо 
у нас получается. Я так 
думаю. Спросите сами 
– я говорю о священни-
ках из Пятигорска. Еще 
я благодарю Бога за от-
цовскую заботу, молит-
ву и совет моего духов-
ного наставника. Уже 

редко встречаемся, но связь поддерживаю.
Мне кажется, что я доверяю Богу. Сам я, ко-

нечно, не совершенен, но верю Ему, и на Него 
уповаю. Когда просыпаюсь, сначала встаю на 
колени около кровати, и говорю Ему: Иисус, 
я уповаю на Тебя, и обращаюсь к Марии: Под 
Твою защиту…

Вопрос: Что бы Вы сейчас, имея опыт, по-
желали себе самому молодому в день рукопо-
ложения?

Ответ: Что бы я пожелал? Доверять Богу. До 
конца. На 100%.

Нельзя доверять Богу «на все 99%» и быть 
счастливым. Так же, как и в другом – супруже-
ском призвании, – нельзя быть счастливым в 
браке, если доверяешь супругу «на все 99%»– 
значит, не доверяешь, и тебе грустно.

Бог действительно знает, что и как… Он не 
ошибается, также в том, кого и к чему Он при-
зывает. Поэтому мое пожелание: полностью 
доверяйте Иисусу, верьте Ему без сомнений, 
уповайте на Него. Доверие даст внутреннюю 
опору, уверенность в смысле всего происходя-
щего, в смысле призвания и самой жизни.

Еще я бы сказал: доверьте свою жизнь Ма-
рии, Божьей Матери. Я бы также пожелал тер-
пения и чувства юмора – это очень важные, 
очень полезные качества. И мои пожелания я 
бы завершил так: поверьте в свою миссию!

С о. Томашем Тшебуней и о. Райнхардом Долешалем. Астрахань, 2019 г.

Ставрополь
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Вопрос – Ответ Вопрос – Ответ

Вопрос: Как развивались Ваши отношения 
с Богом в детстве? Когда произошла лич-
ная встреча со Христом?
Ответ: Я родился в многодетной семье, не-
задолго до войны, в деревне, близ восточной 
границы Польши, где римско-католическая 
и греко-католическая Церкви сотрудничали 
по-разному. Участие в наших и их праздни-
ках в атмосфере некоего самовозвышения и 
одновременно игнорирования других обря-
дов и людей отражалось на моих отношениях 
с Богом. Вера выражалась в основном в при-
вязанности к своей традиции, нежели к ду-
ховности. И это оставило свои следы в моей 
духовной жизни, повлияло на критическое 
отношение ко всему и породило желание все 
менять, искать новизны и оригинальности. 

С детства я не любил подчиняться, ссо-
рился и хотел поучать других. Это отраз-
илось в том, что я мечтал быть учителем. По-
этому в дальнейшем стал салезианцем, т.к. 
возник шанс совместить призвание учителя 
и священника. 

В конечном итоге это привело к тому, что 

я стал миссионером, ища новые возможности 
познавать и делиться знаниями и своей ве-
рой, которая имела свои истоки в детстве:
- в матери, читающей розарий и поющей на-
божные песни;
- в отце, молящемся по толстому молитвен-
нику, тоже когда-то мечтавшем стать мона-
хом;
- в моем старшем брате Франциске, мечтав-
шем стать священником, который, качая меня 
на своих руках, повторял латинские слова. Я 
его не помню, но рассказы о его набожности, 
особенно после его смерти во время войны, 
глубоко запали в мою душу. 

Я думал только об одном: как продол-
жить  начатое им дело? В сравнении с ним 
я чувствовал себя недостойным и скрывал в 
тайне сильную мечту о священстве даже от 
родителей. Однажды, прочитав объявление 
в католическом журнале, собрался и тайком 
поехал на поезде искать предсеминарию, 
сдал вступительный экзамен. Когда пришел 
положительный ответ, родители, открыв 
конверт, были потрясены и чрезвычайно 

счастливы, как и я сам. 
С того времени моя личная встреча с Богом 

углубилась. Ничего меня так не радовало, как 
мысль, что я буду священником, что Господь 
меня призвал. Много молился дома и в хра-
ме, читал религиозные журналы, прилежно 
учился в доступных школах и думал только о 
духовной семинарии. Потом в Салезианских 
домах формации я из молитвы черпал силы, 
чтобы преодолевать внутренние искушения 
и внешние препятствия. Меня вдохновляли 
слова св. Станислава Костки: «Ad majora natus 
sum» – «Я рожден для великих дел». Повторял 
тоже за св. Казимиром (и св. Домиником Са-
вио): «Если не буду святым, буду никем». Это 
стало моей постоянной молитвой. Я часто по-
сещал храм, но моей любимой часовней для 
постоянного общения с Богом была моя душа. 

Вопрос: Ваша священническая и монаше-
ская формация пришлась на годы Второго 
Ватиканского Собора, как Вы принимали 
все изменения в Церкви, ведь выбор при-
звания Вы сделали до 
Собора? 
Ответ: Кроме радо-
сти участия в духовной 
формации, достоинства 
церковной одежды, из-
учения латыни, которую  
я полюбил, я начал за-
мечать некоторые недо-
статки, и иногда громко 
озвучивал свои мысли. 
Например, однажды я 
заявил, что Тридентская 
Месса мне непонятна: 
почему молитвы и даже 
библейские чтения чи-
тались, будто бы обра-
щаясь к свечам, спиной 
к людям, которые в это 
время читали розарий? 
Почему первая часть –  
Литургия катехуменов, 
включая Слово Божие,  
– считалась необяза-

тельной? Проповеди, если они вообще были, 
читались священником после завершения 
Мессы, без орната. Причастие официально 
принимал только священник, а людям, если 
они были натощак, подавалось Причастие в 
конце Мессы как бы приватно, и перед этим 
они повторно произносили акт покаяния... 

Я сказал публично: вот увидите, что это 
скоро изменится! Настоятели проявили по-
нимание, и меня не исключили из семинарии. 

Реформы Ватиканского собора я принял с 
радостью и до сих пор восхищаюсь ими. Ко-
нечно, не одобряя при этом какие-то самосто-
ятельные смешные инновации. 
Вопрос: Вы сами просили о направлении в 
Африку? Что помогает жить и служить 
в непривычной обстановке, культуре? Что 
больше всего восхищало или удивляло Вас в 
Африке? 
Ответ: Как я уже вспоминал: мои корни – 
на востоке Польши, поэтому первоначальной 
моей мечтой было служение на Востоке, и я На вопросы редакции отвечает о. Владислав Клоц SDB, Сочи

«Я стал салезианцем, чтобы совместить 
призвание учителя и священника»
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прилежно изучал русский язык. К сожале-
нию, границы СССР были закрыты, и я на-
чал интересоваться другими возможностями 
миссионерского служения, тем более, когда 
папа Иоанн Павел II призвал нас помогать 
ему в евангелизации мира. 

Наш отец-Инспектор заметил мое новое 
увлечение и предложил мне поехать на мис-
сию в Замбию. Зная английский язык, я в кон-
це концов согласился без особого приготов-
ления. 

В Африке я встретился с шокирующими 
условиями жизни, климата, дикой африкан-
ской природы, с ужасными насекомыми и 
опасными зверями. Боялся всего, особенно 
ночью. А дети боялись меня и убегали от «че-
ловека без кожи».

Со временем я привыкал к новой обста-
новке, богатству природы, цветов и фруктов.  
Особенно восхищала меня радость африкан-
цев, танцы, улыбка – несмотря на их бедность. 
Их богатством были дети. 

Когда я осваивал их языки, общаясь с 
ними, я узнал, какие они по природе добрые 

и искренние люди, они всегда с радостью 
делились всем, что у них было. Приносили 
к алтарю кучи фруктов, овощей, домашних 
животных и рыб, сопровождая это танцем и 
музыкой. 

Я убедился в том, что чтобы жить и слу-
жить им, прежде всего надо их полюбить, об-
щаться с ними, слушать их, тогда они начина-
ли слушать нас и принимать учение Христа.
Вопрос: Какая Ваша любимая молитва?
Ответ: Уже в школьные годы я создал часов-
ню в своем сердце и там находил тишину и 
присутствие любящего Бога Отца, Сына Его 
Иисуса Христа, и Духа Мудрости, Любви и 
святости. Такое сознание формировалось у 
меня постепенно в моем родном приходе, во 
время духовных упражнений, потом в атмос-
фере салезианского семейного духа, и живой 
Марианской набожности. С раннего детства 
я построил себе алтарик Богородицы возле 
кровати, где читал Розарий молясь о своем 
призвании, чтобы я смог стать священником 
и исполнить мечту о святости моего старше-
го брата Франциска, который, кстати, был 

Вопрос – Ответ Вопрос – Ответ

увлечен францисканской 
набожностью и читал 
«Рыцаря Непорочной» о. 
Максимилиана Кольбе. Я 
должен искренне сказать, 
что моей любимой молит-
вой стал – «Гимн Брату 
Солнцу» св. Франциска 
Ассизского – прославле-
ние могущества и красо-
ты Бога в природе. 

Я также люблю мо-
литься на природе, со-
зерцая присутствие Бога 
в красоте природы и че-
ловека. Эта молитва под-
держивает мою веру, оп-
тимизм и радость жизни. 

Вопрос: Что помогало Вам быть верным 
священническому призванию все эти годы?
Ответ: Я родился в Страстную Пятницу под 
знаком Креста, и в этом можно было бы най-
ти образ моего трудного пути в реализации 
своего призвания: детство в страхе войны и 
бегства, бедные школьные годы, послевоен-
ные скитания в голоде, поиски какой-нибудь 
дешевой средней школы, чтобы не терять вре-
мени, но бороться за осуществление мечты. 
Сколько нужно было самоотречения, страда-
ний и унижений вытерпеть! 

Усердная молитва, любовь к Богу и свя-
щенству помогла мне быть верным призва-

нию во что бы то ни стало. 
Вопрос: Что бы Вы сейчас, имея опыт, по-
желали себе самому молодому в день руко-
положения?

Дорогой Неопресвитер! 
С Великой радостью ты станешь сегодня 
перед Божьим алтарем, потому что полю-
бил Божье призвание, преодолевая все пре-
пятствия с Божьей помощью. 
Поблагодари Господа, родителей, воспи-
тателей и всех, кто тебе помог. Если ты 
испытал какую-либо несправедливость или 
обиду, не думай отплатить иначе, как про-

щением, уважением и 
смиренным служением 
в Любви. Священство – 
это Крест Господень, 
принятый с любовью, в 
верном служении Церк-
ви ради спасения себя и 
своих братьев. 

Фото к статье: из архива 
священников-салезианцев 
в Сочио. Аркадиуш Грабовски SDB, настоятель прихода в Сочи
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Господь Всеблагий,
Всемогущий, Всевышний,
Тебе Одному подобает хвала!
Слава и пение, благословение
Только Тебе Одному!
Имени лишь Твоему!

Хвала Тебе, Боже, за светлого брата,
за солнце, творенье Твое!
Им свет излучаешь, им день озаряешь,
В нем Имя вещаешь Свое.

Хвала Тебе, Боже, за звезды на небе,
Хвала за сестру их, луну!
Чисты и прекрасны, искристы и ясны,
Струят в наши души весну.

Хвала Тебе, Боже, за ветер, нам брата,
За воздух, за облака тень!
Твое сотворенье – небес проясненье.
Тобою дарован нам день.

Хвала Тебе, Боже, за воду – сестру нам,
За реки, ручьи и моря.
Чисты и смиренны, они драгоценны,
Нам жизни теченье даря.

Хвала Тебе, Боже, в стихийном горенье
Могучего брата – огня,
Что плоть согревает, что тьму освещает,
Ночное томленье гоня.

Хвала Тебе, Боже, за тучную землю,
Сестру нам и нежную мать!
В ней злаков рожденье, в ней радость 
цветенья,
В ней жизни Твоей благодать.

Хвала Тебе, Боже, за тех, кто прощает,
Кого научил Ты любви.
Сквозь все испытанья, гоненья, страданья
Венец твой их ждет впереди.

Хвала Тебе, Боже, за смерть, за сестру нам,
Всех ждущий конец его дней.
Греховным в нем – тленье, но Ты – 
искупленье
Дал тем, кто жил в воле Твоей.

Хвалите и пойте Господнее имя,
взнесите осанну Творцу!
Воздайте в смиренье благодаренье
Его, Жизнодавца, лицу!

Вопрос – Ответ

«Гимн брату Солнцу» св. Франциска Ассизского
Следуй за призванием

Следуй за призванием
Кирилл Ефимовских, 17 лет. Министрант из Пятигорска

Вчера, когда мы с министрантами 
готовились к Мессе, отец сказал нам 
о том, что ему предложили написать 

тему для «Климента». Не могу сказать, что 
это нас сильно удивило, мы лишь радостно 
воскликнули, говоря отцу как это здорово. 
Позже он добавил, что еще думает о том, как 
он будет раскрывать предложенную тему. У 
нас не было сомнений, что отец знает о чем 
писать, поэтому, чтобы разрядить обстановку 
один из нас сказал в шутку: «Отец, а давайте я 
напишу?» Как ни странно, отцу понравилась 
эта мысль, и он предложил нам попробовать 
это сделать. 

Нам конечно-же стало очень интересно, 
сможем ли мы, если не раскрыть, то хотя бы 
попытаться объяснить тему, как мы видим ее 
для себя. Я стал ждать темы с любопытством, о 
чем же мне предстоит писать. И вот после обе-
да мне приходит сообщение с предложенной 
темой. Этой темой оказался обряд совершения 
Таинства Священства. Конечно, я удивился и 
подумал: что я как министрант вообще могу 
знать об этом обряде, чтобы писать о нем? 

Ведь все что я знаю это лишь теоретическое 
понятие и не больше. Я не переживал это вжи-
вую и не знаю, что чувствуют в этот момент. 
Я только знаю из Катехизиса, как это происхо-
дит,  и почему это делают по сей день. 

И знаете, в этот момент мне пришло на ум, 
что о Таинстве Священства говорят как о при-
звании. Я подумал, что если не могу многого 
рассказать о Священстве, то смогу поделиться 
своими знаниями о призвании. Потому как 
я сам еще не до конца определился о своем, 
хотя я достаточно много об этом читаю и пы-
таюсь разобраться в собственном призвании. 
Конечно, я не до конца являюсь автором по-
следующих слов, но считаю, что вам стоит их 
прочесть. 

Важно понять всю необходимость жить в 
призвании. В мире уже существуют тысячи 
людей, которые живут без призвания. И мы не 
должны быть одними из них. Наше призвание 
– наша сила. Ваше призвание – это привиле-
гия быть частью плана Божьего. Придет, или 
уже пришло время принять твердое решение 
быть в числе тех, кто отреагировал на призыв 
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сегодня. От самого нашего рождения Бог знал 
нас и уже заложил в нас весь потенциал и ре-
сурсы для выполнения нашего призвания. Нам 
лишь нужно найти их и научиться употреблять 
для Славы Божьей. Что-то мне подсказывает, 
что вы знаете, чем бы хотели служить и что 
делать. Удалите всякий страх и сомнения. По-
думайте, что вы любите, каковы ваши сильные 
стороны и что вы можете сделать лучше дру-
гих. Помните: Бог заинтересован в том, чтобы 
вы служили.

На жизненном пути мы будем встречать 
не только успех и благословения — нам также 
нужно будет проходить испытания и бороться 
с сомнениями. Благодаря Писанию у нас есть 
удивительные истории людей, которые боро-
лись и побеждали. Их цель — утвердить нас в 
нашем призвании. Хочу сказать именно тебе: 
ты справишься! Все мы нуждаемся в поддерж-
ке, и даже если вас никто не поддерживает, то 
знайте: Бог за вас! Когда Бог призывал Моисея, 
у него было множество сомнений и отгово-
рок – но на каждое из них Бог отреагировал и 
помог ему. Когда Он поручает нам что-то сде-
лать, Он дает все ресурсы для выполнения за-
дания. Вы уже полностью экипированы, чтобы 
успешно справиться.

Вот еще одна вещь, которую вы должны 
знать о призвании: оно личное и особенное. 
Конечно, мы встречаем много историй о при-
звании групп людей, но акцент этого послания 

– на вас и вашей уникаль-
ности. У каждого из нас 
свой путь и свое призва-
ние. Своя задача, кото-
рую мы должны выпол-
нить. Ваша история будет 
не похожа на историю 
других христиан, но это 
не значит, что она не та-
кая крутая, как у других. 
К примеру, чтобы сви-
детельствовать людям о 
Христе, не нужно попро-
бовать все в жизни, стать 
наркоманом или блудни-
ком и потом рассказы-

вать, как Бог тебя чудно вел и освободил. Нет 
сомнения, это потрясающие истории, и, если 
Бог вас освободил, то делитесь этим со всеми. 
Но, даже если ваша история не такая яркая, вы 
все равно можете быть в Божьем призвании.

Я хочу еще раз повторить, что я не являюсь 
автором этих наставлений. Чтобы это напи-
сать, мне помог план «Следуй за призванием» 
Владимира Головача. Я делюсь прочтенным 
с вами в надежде, что мои слова помогут вам 
найти свое призвание.

Пятигорск

Благословение учеников и школьных принадлежностей. Новопавловск,2023 г.

Божий. Не откладывайте 
это, а ищите себя,  — если  
еще не нашли, — уже сей-
час. Для этого нужно сде-
лать первый шаг. Многое 
в жизни начинается с 
первого шага, этот шаг 
— это желание «Я этого 
хочу». Хоть этот шаг и ва-
жен, но он не последний. 
И успешное начало не га-
рантирует нам успешного 
конца. Но желание что-то 
узнать лучше, чем его от-
сутствие.

Многие, чтобы начать, 
ждут чего-то особенного в своей жизни: анге-
ла, или голоса с неба, или каких-то знамений 
– но этого не происходит. Хочу поделиться с 
вами одной историей, которую можно озагла-
вить «Девяностолетний мужчина скончался, 
ожидая Божьей воли». Уолтер Хьюстон, кото-
рого близкие ему люди описывают как глубо-
ко верующего человека, скончался, в течение 
семидесяти лет прождав Божьего откровения 
о том, что ему делать в жизни. Как сообща-
ет Руби Хьюстон, жена покойного, «он много 
бродил по дому и много молился, но так и не 

получил ответа. Иногда ему казалось, что он 
услышал Божий голос, но потом начинал со-
мневаться и снова вопрошал о Божьей воле». 
Хьюстон никогда не понимал, в чем смысл 
его жизни, но он чувствовал, что должен про-
должать молиться, чтобы услышать, чем ему 
следует послужить Богу. Несколько раз, уже 
намереваясь что-то предпринять, он останав-
ливался, «не желая огорчить Бога и каким-
либо образом пойти против Его воли», – со-
общила Руби. «Самым главным для Уолтера 
было пребывать в Божьей воле, и он всячески 
старался следовать этому убеждению». По сло-
вам друзей, Уолтер им нравился, несмотря на 
то, что он выглядел как не реализовавший себя 
человек: «У Уолтера было несколько способно-
стей, которые он так и не использовал в жизни, 
– вспоминает его давний друг Тимоти Бернс, 
– У него хорошо получалось работать с дере-
вом, и он был неплохим рассказчиком. Я ему 
всегда говорил: «Рискни. Если ты несчастен, 
попробуй что-нибудь новое», но он все боял-
ся подвести Господа». Друзья отдали должное 
Хьюстону, отметив, что он почти всю жизнь 
проработал разнорабочим и смог выплатить 
ипотеку за скромный дом, в котором они с же-
ной прожили всю жизнь». (История взята из 
книги Кевина Деянга «Делай же что-нибудь»). 

Это выдуманная, но очень правдоподобная 
история. Так можно и всю жизнь прождать. 
Это не для нас, согласны? Давайте начнем уже Принятие в министранты, Новопавловск 2023 г.

Процессия в Торжество Тела и Крови Господних. Пятигорск, 11.06.2023 г.
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Усопшие священники, служившие в приходах Епархии  Святого  Климента  в  Саратове

Вечный  покой  даруй  им,  Господи,  и  свет вечный да сияет им. Да покоятся в мире. Аминь.



Каритас

Бога и того, что Его Евангелие заключается в 
том, что «слепые прозревают, хромые ходят, 
прокаженные очищаются, глухие слышат, 
мертвые воскресают, нищие благовествуют» 
(Лк 7, 22), – как Иисус сам сказал ученикам 
Иоанна, отвечая на их вопрос, является ли Он 
Мессией, или им нужно ждать другого. Кари-
тас смотрит на бедных глазами Бога и любит 
их сердцем Бога. Более того, она (Каритас) 
видит Бога в человеке и любит Его в глубине 
тайны каждого человека, особенного бедного.

3. Евхаристия – таинство любви, источ-
ник Милосердия и ободрения, чтобы Церковь 
могла преобразовать общество: Таинство Ев-
харистии не может быть отделено от таинства 
любви. Невозможно принять Тело Христово 
и чувствовать себя вдали от тех, кто голоден 
и жаждет, от больных, от тех, кто страдает от 
драмы нищеты и болезней.

4. «Каритас» – организованное выраже-
ние любви христианского сообщества: до-
бродетель милосердной любви, от которой 
и происходит ее название, не является чем-
то необязательным; мы принадлежим ей по 
идентичности нашего Крещения. 

5. Служение милосердия принадлежит 
каждому священнику. «Хотя они должны 
всем, — говорит Второй Ватиканский Собор, 
— священники особым образом вверяют себя 
бедным и слабейшим, которым Господь пред-
ставляется связанным (ср. Мф 25, 34–45) и 
чья евангелизация приводится как мессиан-
ское доказательство (ср. Лк 4, 18)». Служение 
милосердия принадлежит каждому священ-
нику, прежде всего, по его Крещению, пото-
му что, как мы только что видели, это миссия 
каждого верующего. Но кроме того, оно при-
надлежит каждому священнику по другим, 
более частным и глубоким причинам, выте-
кающим из его личности и священнического 
служения:
а) Из-за его особенных взаимоотношений со 
Христом – Главой и Пастырем.

Папа Иоанн Павел II выразил это ясно: 
«Священник участвует в освящении и мис-
сии Христа особым и аутентичным образом, 
то есть через Таинство Священства, которое 

связывает священника со Христом – Главой 
и Пастырем, и наделяет миссией «возвещать 
Благую Весть бедным» от имени и личности 
самого Христа».
б) По образу Христа-Священника мы, свя-
щенники, призваны сделать нашу жизнь 
живым приношением на служение бра-
тьям.

Благотворительная деятельность для каж-
дого христианина, но особенно для нас, свя-
щенников, приобретает свое истинное изме-
рение как выражение любви Божией, когда 
она принимает форму самопожертвования, 
подобного жертве самого Иисуса Христа. Как 
сказал Папа Бенедикт XVI: «Жертвенная лю-
бовь Христа является сердцем «Каритас», и 
каждое индивидуальное и организованное 
дело милосердия в Церкви должно найти 
свою точку отсчета в Нем». Только так бла-
готворительная деятельность «становится 
жестом, действительно достойным человека, 
созданного по образу и подобию Божию».
в) За его служение во главе христианской об-
щины: Священник, укорененный в пастыр-
ском милосердии Христовом, призван разви-

о. Альфредо и о. Герард в Каритас проводят урок 
испанского для посетителей «Осеннее кафе»

Саратов, 30.03.2022 г.

Священник – «человек милосердия»

Господь Иисус соединил нас с Собой 
и делает нас участниками Своего 
священства, чтобы мы действовали 

от Его имени, и чтобы Он присутствовал 
посреди мира.

В мире много потребностей, но прежде 
всего – потребность в Божьей любви. Мир 
должен испытать нежность и любовь Бога.

Иисус Христос полностью доверяет нам, 
называет нас друзьями и приглашает нас 
быть с Ним и отправиться на миссию, чтобы 
быть проявлением вечной любви. В Иисусе 
мы тоже были призваны, посвящены и посла-
ны, чтобы быть ясным отражением этой люб-
ви, которая спасает мир: любя наших братьев 
и являясь Благой Вестью для бедных.

Мы призваны жить священническим служе-
нием, пропитанным пастырским милосердием 
– добродетелью, которая оживляет и направля-
ет нашу духовную и служебную жизнь, будучи 
во все времена «людьми милосердия», как на-
зывал священников Папа Иоанн Павел II.

Нас, священников, просят возродить дар, 
полученный нами в день нашего рукополо-
жения, и углубить духовное, личное и обще-
ственное богатство, которое влечет за собой 
служение, данное нам в Церкви для служения 
всем людям.

Каритас

Основные критерии понимания миссии 
священника в социальном служении и в 

«Каритас»
1. Человек искуплен любовью: любовь не 

только служит искуплению человека, но и ме-
няет общественную жизнь. «Осознавая себя 
Боголюбивым существом, человек открыва-
ет свое собственное трансцендентное досто-
инство, учится не довольствоваться собой и 
идти навстречу другому, создавая братскую 
и поддерживающую сеть гармонизирующих 
отношений».

2. Бедные для нас – это знак присутствия 

о. Альфредо Паласиос, Нальчик

о. Боско Маршнер в Каритас на встрече с сотрудниками и подопечными патронажной службы
«Осеннее кафе», Саратов, 27.10.2022 г.

28 2023   nº4 29 2023   nº4



Каритас

воодушевления этих трех основных аспектов 
евангелизации. Священник осуществляет это 
служение милосердия в приходе и через при-
ходскую «Каритас». Если священника всегда 
отождествляли с «человеком богослужения» 
и «человеком слова», следует помнить, что, не 
отрицая этих сторон своего служения, он так-
же является «человеком милосердия». Мило-
сердия, ведущего к евангельской бедности и 
внутренней свободе, которая «готовит свя-
щенника быть на стороне слабейших; и что-
бы он поддерживал их усилия по построению 
более справедливого общества; быть более 
чувствительным и более способным пони-
мать и различать явления, связанные с эконо-
мическими и социальными аспектами жизни; 
быть на стороне бедных».
Что может сделать благотворительность в 

жизни священника?
• Благотворительность приводит его к еван-
гельской бедности и внутренней свободе.
• Благотворительность готовит священника к 
тому, чтобы быть на стороне слабейших.
• Благотворительность обязывает его поддер-
живать усилия по созданию более справедли-
вого общества.
• Благотворительность делает священника 
способным понимать и различать социаль-
ные и экономические аспекты жизни.
• Благотворительность позволяет ему поддер-
живать бедных и быть на их стороне.

Священник – «человек милосердия»
Подобно Иисусу в синагоге, мы тоже мо-

жем сказать, что «Дух Господень на нас, ибо 
Он помазал нас благовествовать нищим, и 
послал нас исцелять сокрушенных сердцем, 
проповедовать пленным освобождение, сле-
пым прозрение, отпустить измученных на 
свободу, проповедовать лето Господне благо-
приятное» (см. Лк 4, 18–19).

И хорошо будет, если, подобно Иисусу, 
мы сможем сказать, что «исполнилось писа-
ние сегодня в служении каждого из нас». И 
если кто-нибудь спросит нас, действительно 

ли мы действуем от лица 
Христа и несем людям 
истинные Таинства Хри-
ста-Пастыря, мы можем 
ответить так, как Иисус 
ответил ученикам Ио-
анна: «Скажите Иоанну, 
что слышите и видите: 
слепые прозревают и 
хромые ходят, прокажен-
ные очищаются, и глухие 
слышат, мертвые воскре-
сают, и нищие благове-
ствуют» (Мф 11, 4–5).

Директор Каритас России, о. Маркус Новотни, на встрече с сотрудника-
ми епархиального офиса Каритас Юга России

Саратов, 14.04.2022 г.

о. Аркадиуш Грабовски SDB уделяет Таинство 
Елеопомазания в День больных

Сочи, 11.02.2023 г.

Каритас

вать отношения служения со всеми людьми, 
«особенно с бедными и слабейшими». 

«Священнику необходимо засвидетель-
ствовать милосердие самого Христа, Кото-
рый «ходил, творя добро» (ср. Деян 10, 38); 
священник также должен быть видимым 
знаком заботы Церкви, которая есть Матерь 
и Наставница. И так как сегодня на человека 
обрушивается так много несчастий, особенно 
на тех, кто живет в условиях нечеловеческой 
нищеты, насилия или оскорбительной власти, 
необходимо, чтобы человек, посвященный 
Богу, хорошо подготовленный ко всякому до-
брому делу, отстаивал права и достоинство 
человека. Если благотворительность по суще-
ству принадлежит Церкви, а следовательно, и 
всей христианской общине, то главная задача 
священника состоит в том, чтобы обеспечить 
служение бедным в христианской общине. 
Священник несет ответственность за то, что-
бы каждый из его верных был ведом Духом 
«к искреннему и усердному милосердию». 
Это означает, что если задачи священника — 
служение Слова и служение Таинств, то его 
миссия — также служение милосердия, как 
говорит нам Второй Ватиканский Собор и на-
поминает нам Папа Иоанн Павел II. Если за-
дачи священника заключаются в содействии 
катехизации и провозглашению Слова Божия, 
а также в поощрении торжества веры, то его 

миссия состоит в вооду-
шевлении милосердия. 
Если его задача в том, 
чтобы руководить общи-
ной в провозглашении и 
прославлении веры, то 
его миссия — руководить 
ею в милосердии. И если 
мы готовим и обновляем 
себя для служения Слова 
и Поклонения, точно так 
же мы должны готовить 
и обновлять себя для 
служения милосердия.

Обращает на себя 
внимание то, что очень 
часто бывает в некото-

рых местах: созывается собрание катехизато-
ров, – и там священник со своими катехиза-
торами. Созывается собрание литургической 
комиссии, – присутствует священник с ли-
тургической группой. Созывается собрание 
приходской «Каритас», – и команда «Каритас» 
там, как овцы без пастыря…

Следует помнить, что если наше служение 
– это общинное служение, а общины нет без 
керигмы, без литургии и без диаконии (то есть 
– милосердной любви, Каритас), то не может 
быть общинного служения без применения и 

о. Анджей Легеч CSsR на встрече детей из центра Каритас «Каспер» и 
из реабилитационного центра для детей-инвалидов «Кораблик»

Оренбург, 09.06.2022 г.

о. Герард Орозко на встрече в «Осеннем кафе»
Саратов, 30.03.2022 г.
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Жизнь Церкви

разных сложных обстоятельств, но испы-
тывает огромную жажду соединиться со 
Христом. Бог любит тебя тем же Сердцем, 
каким любит Свою Матерь. 

Смотря на сегодняшний день, мы осозна-
ем, что хиротония – повод и приглашение 
для того, чтобы собраться и вместе совер-
шать Евхаристию, вместе благодарить.

25 лет назад Папа Иоанн Павел II сказал, 
что желает, чтобы я был епископом. Я хотел 
стать священником. Никогда не хотел быть 
епископом. Вчера мы смотрели докумен-
тальный фильм о том, что произошло здесь 
25 лет назад. В обряде хиротонии нунций 
спрашивал меня: хочешь ли ты... и перечис-
лял разные вопросы. И я отвечал: хочу! Вот 
эти вопросы: 
Хочешь ли ты с благодатью Духа Святого 
до самой смерти исполнять служение, ко-
торое вверено нам Апостолами и будет пе-
редано тебе через возложение рук наших? 
– Хочу!
Хочешь ли верно, непрестанно проповедо-
вать Евангелие Христа? – Хочу!
Хочешь ли в чистоте и целостности хра-
нить веру? – Хочу!
Хочешь ли верно оказывать послушание пре-
емнику святого Апостола Петра? – Хочу!

Хочешь ли непрестанно молить Бога Все-
могущего за народ святой и безукоризненно 
исполнять служение высшего священства? 
– Хочу, с помощью Божьей!
Бог, начавший в тебе благое дело, Сам да 
завершит его.

И вот 25 лет спустя я понял, что тогда 
несколько раз повторил: хочу… А в сердце 
буквально вчера еще чувствовал, что оста-
лось еще 13 лет и я пойду на пенсию… буду 
жить как приходской священник и служить 
в каком-нибудь маленьком приходе. Ведь 
настоятель ближе к своим прихожанам…

А епископ? Ездит с праздника на празд-
ник. Благодарение Богу за то, что вижу такую 
красивую часть жизни Церкви! И надеюсь, 
что вижу не только праздничную сторону 
жизни. Ведь легко потеряться в потоке не-
обходимой административной работы в ку-
рии и в праздниках, которые устраивают при 
встрече епископа. Но я всегда рад возможно-
сти посетить кого-то из больных прихожан и 
каждой возможности поехать к людям в де-
ревню. Нужно стараться не потерять живой 
контакт с людьми. И все же… Есть риск, что 
епископ отдалится от людей… 

Мне очень важно остаться близким лю-
дям, и поэтому я прошу вас о молитве и 

Вы сами знаете, я 
часто проповедую 
об одном и том же: 

о молитве. Но когда мы 
слышим: надо молиться! 
– это воспринимается 
как приказ и 
вызывает внутреннее 
сопротивление. Но 
красота молитвы в 
том, что это общение. 
Даже дети знают, что 
молитва – это «разговор 
с Богом». 

Мы уже сегодня 
трижды слышали слово 
самого Бога – чтения во время Литургии. 
Я сам выбрал эти тексты для сегодняшне-
го дня. Но во время чтения снова услышал 
так много, что проповедь, кажется, уже не 
нужна.

Причина, по которой в простой день мы 
собрались в храме в Марксе – это 25-лет-
ний Юбилей епископской хиротонии. Мы 
пришли из-за 25-летия? Не хотелось бы, 
чтобы Месса была одним из «юбилейных 
мероприятий». Пусть Евхаристия будет в 
центре. Евхаристия – с греческого перево-
дится как «благодарение».

Мне легко благодарить за всех людей, ко-
торых Бог послал мне в эти 25 лет. Не по-
тому, что я был бы без вас безработным. Вы 
своим христианским свидетельством помо-
гаете мне. Конечно, у каждого из нас есть 
грехи и недостатки. Но я благодарю вас, что 
вижу, как вы стараетесь жить верой.

Благодарю, что есть и особые, важные 
моменты в календаре за эти 25 лет. С тремя 

«Мне очень важно
остаться близким людям»

Епископ Клеменс Пиккель
Проповедь в день 25-й годовщины епископского посвящения

Храм Христа Царя в Марксе, 7 июня 2023 г.

Папами я встречался и общался за этот пе-
риод: уже святым Иоанном Павлом II, Бене-
диктом XVI и Франциском. Но я также бла-
годарю и за каждую возможность выехать 
в деревню, где люди верят и совершают мо-
литвы – так же, как Папа в Риме.

Бывают радостные дни, бывают тяжелые. 
В 1990-е люди чувствовали новую жизнь, 
подъем. Мы мечтали, что верующих здесь 
со временем будет все больше и больше. 
Строили этот храм в Марксе – первый в 
России после десятилетий преследования. 
Здесь 220 мест. Сегодня нас меньше, но Бог 
не стал дальше. Когда нам тяжело, Он еще 
ближе. Благодарю за это!

Благодарю за Евхаристию, которую со-
вершаем сегодня. Его Сердце знает самое 
главное желание твоего сердца. Его Сердце 
и есть самое главное желание твоего сердца. 
Мы приходим к Нему в самом разном со-
стоянии. Кто-то рассеянно принимает При-
частие. Кто-то не может причащаться из-за 

Жизнь Церкви
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На вопросы редакции отвечает о. Герман Мюкиниса Мананга SVD, Тамбов

«Помоги мне, Господи,
нести другим Твой радостный мир,

присутствующий в моей душе»

Вопрос: Вы родом из Конго. Скажите, есть 
ли разница – быть священником в Конго и 
быть священником в России? 
Ответ: Я монах-вербист, и наша Конгре-
гация посылает нас по всему миру, туда, где 
служат наши собратья. Мы работаем более 
чем в 80-ти странах мира. Перед рукоположе-
нием в священники каждый из нас выбирает 
3 страны, куда хотел бы поехать как священ-
ник-миссионер. Генеральный Совет прово-
дит распределение, и обычно выбирает для 
кандидата одно из указанных им мест. Ино-
гда бывает, что просят поехать куда-то, куда 
он сам не просил. У меня в списке была Ав-
стралия, Тайвань и Россия. Меня отправили 
в Россию, то есть я приехал сюда по собствен-
ному желанию.

Когда приехал, то пережил культурный 
шок: другой континент, другая культура, все 
новое. До приезда, в семинарии, нас готови-
ли к тому, чтобы быть открытым на других и 
изучать новую культуру. Этот опыт сопрово-
ждает нас с первых дней в Обществе Слова 
Божия, мы живем в международных общи-
нах. Я родом из Конго, но богословие изучал 

в Гане. А после рукоположения сразу приехал 
сюда. Африканская культура в общем сильно 
отличается от европейской. И для меня все 
здесь было по-новому.

Да, есть разница в служении в Африке 
и здесь: совсем другой опыт, другая атмос-
фера. Прежде всего, священники в Афри-
ке перегружены работой. У них очень мало 
времени для себя. Много прихожан, много 
работы в приходе. И священников не хвата-
ет. Целый день в приходе есть работа: встре-
чи разных групп, одна за другой – не важно, 
это будний день или выходной. Священник 
либо присутствует на встрече группы, либо 
читает лекцию, либо проводит реколлекции 
или подготовку к Таинствам. В Африке всег-
да полные храмы. В субботу и воскресенье 
несколько Месс. В рабочие дни Месса рано 
утром, а потом вся приходская работа до 
позднего вечера. В будние дни Месса обыч-
но служится в 6 утра, чтобы к 7.30 или к 8:00 
люди успели на работу. И в 6 утра в будни 
храмы полны молящихся.

Обряд богослужения латинский – как и 

дружбе, которые нужны всем нам. И епи-
скопам тоже!

Папа Франциск рассказал два года назад, 
что священник должен быть близким. Он 
говорил о четырех «близких отношениях» 
в жизни священника. Без сомнения, эти же 
слова относятся и к епископу.

В первую очередь, священник (епископ) 
должен быть близким Богу. А это значит: 
молитва. Несмотря на то, что всегда много 
важных и срочных дел. Если молитву ото-
двинуть, то все неважно.

Второе: близость к епископу. Я понимаю, 
что для священника это не всегда легко. Бы-
вает, что не нашли с епископом общий язык. 
И тому, и другому нужно много смирения. А 
епископ должен быть близким Папе... Близ-
ко принимать его проповедь, его молитвен-
ные намерения, его заботы о Церкви.

Третье: близость между собой, дружба с 
братьями священниками. Я ведь тоже свя-

щенник и ценю дружеское общение со свя-
щенниками. И все же я ухожу пораньше ве-
чером с наших общих встреч. Понимаю, что 
общение священников между собой, когда 
епископ уходит, уже немного другое.

И четвертое: близость к людям. Не по-
терять все время в интернете. Ценить лич-
ное живое общение. Испытывать интерес и 
удивление перед чудом каждого человека. 
Как говорит Папа Франциск: «от пастыря 
должно пахнуть овцами».

Эти четыре момента – основные в жизни 
любого священника. В этом и заключается 
подражание Христу.

Молитесь обо мне! Я обещаю, что и даль-
ше буду молиться о вас.
Фото к статье с празднования серебряного 
Юбилея Владыки Клеменса, Маркс, 07.06.2023 г.

Фотограф Елена Бережнова, Волгоград
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Вопрос: У Вас есть какая-то особая люби-
мая молитва? 
Ответ: Раньше это была молитва о мире свя-
того Франциска Ассизского. И сейчас я тоже 
ее часто молюсь, мы молимся ее и в приходе в 
Тамбове:
Господи, соделай меня орудием Твоего мира:
чтобы туда, где ненависть, я вносил любовь;
туда, где оскорбление, я вносил прощение;
туда, где разлад, я вносил единение;
туда, где заблуждение, я вносил истину;
туда, где сомнение, я вносил веру;
туда, где отчаяние, я вносил надежду;
туда, где тьма, я вносил Твой свет;
туда, где печаль, я вносил радость.
О Владыка, дай мне искать не столько того, 
чтобы меня утешали,
сколько того, чтобы я утешал;
не столько того, чтобы меня понимали,
сколько того, чтобы я понимал;
не столько того, чтобы меня любили,
сколько того, чтобы я любил.
Ибо отдавая, мы получаем;

Ответ: Мой выбор призвания имеет корни 
в детстве. Я вырос в многодетной семье, у 
меня было три брата и две сестры. С детства 
я слышал, как мои родные в шутку называ-
ют меня священником – я был спокойным и 
сосредоточенным ребенком. И это осталось 
в моем сердце. Когда я подрос и стал мини-
странтом, я начал очень много общаться со 
священником. Настоятель приглашал меня в 
приходской дом, и я ему много помогал. Мама 
заметила, что я все больше и больше времени 
провожу в храме, больше, чем дома, хотя храм 
был неблизко. Мне очень нравилось служить 
у алтаря, и я начал задумываться о том, чтобы 
стать священником.

После окончания школы я объявил о сво-
ем решении родителям. Мама приняла мой 
выбор сразу, но с отцом было сложно. Он 
мечтал о том, чтобы я стал врачом. Я же с 
детства не переношу запаха лекарств. Даже 
сейчас мне трудно заходить в больницу и на-
вещать больных. У меня нет аллергии, просто 
очень неприятно. И я сказал об этом отцу, но 
он возразил, что к запаху можно привыкнуть. 
Я попросил маму поговорить с отцом о моем 
поступлении в семинарию, но папа оставался 
непреклонен. Это было непреодолимым пре-
пятствием: в нашей культуре принято полу-
чать благословение родителей, иначе все мо-
жет пойти не так…

Однажды вечером мы с папой разговори-
лись, мы говорили долго – беседа затянулась 
за полночь, папа был уставший и уже почти 
засыпал… Я опять попросил его благослове-
ния на то, чтобы стать священником – и он 
согласился. Но все-таки он не был убежден 
до конца, надеялся, что со временем я пере-
думаю. Когда я закончил малую семинарию, 
поступил к вербистам и получил облачение, 
меня послали на учебу в Гану. Провожая меня, 
он еще раз спросил: не передумал ли я?

Когда умерла мама, папа полностью при-
нял мое решение и с тех пор очень поддержи-
вает меня в моем выборе. На рукоположение 
он организовал большой праздник у нас дома 
– это помимо праздника, который так и так 
был в монастыре.

Вопрос – Ответ

Маркс, 30.04.2023 г.
Фотограф Николай Корнилов

здесь, но есть отличия. В Африке на Мес-
се много песнопений, много танцев, служ-
ба длится намного дольше. В воскресенье не 
меньше двух часов, иногда три часа. Нашему 
народу трудно понять, как воскресная Месса 
может быть полтора часа или меньше. Есть 

хор, есть комментарии к каждому чтению, а 
потом еще и проповедь… Но чтобы успеть 
отслужить все запланированные Мессы в 
воскресенье, на каждую выделяется обычно 
2,5 часа, Мессы следуют одна за другой…

Кроме латинского обряда в Конго есть 
собственный богослужебный обряд – кон-
голезский. Этот обряд утвержден Святым 
Престолом как один из множества богослу-
жебных обрядов Католической Церкви. Кон-
голезский обряд отличается порядком хода 
Литургии. Например, знак мира передается 
до приготовления Алтаря, а вот окропление 
верных происходит после Причастия. Тексты 
Префаций адаптированы, в них включены 
символы нашей страны. Сам я никогда не 
служил в конголезском обряде. В нем служат, 
в основном, старшие священники. 

Кроме того в Конго служится Месса и на 
латинском языке. По традиции, это третья 
Месса в воскресенье. Чаще всего на эту Мес-
су приходят пожилые люди, которые скучают 
по латинскому языку. Молодежь любит петь 
на латинском и участвует в хоре.

Вопрос: Что повлияло на то, что Вы ста-
ли священником? 

Процессия на приготовление даров во время Душпастырской конференции в Астрахани, 2019 г.

Вопрос – Ответ

о. Лаурентиус Лемдел SVD и о. Герман Мюкиниса SVD
Душпастырская конференция в Сочи, 2023 г.
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Кроме того, по обще-
церковной традиции мы 
практикуем поклонение 
в Первый четверг, ино-
гда – в каждый четверг и 
каждую пятницу. Более 
частое поклонение – это 
уже по инициативе каж-
дого. 

Если кто-то просит 
меня о молитве, или я 
хочу помолиться за кого-
то или в особой интен-
ции, я начинаю или за-
канчиваю такую молитву 
Поклонением.

Вопрос: Вы хотите что-нибудь добавить 
для наших читателей?
Ответ: Да, я считаю очень важным мо-
литься о призваниях. По четвергам я всег-
да беру молитву о призваниях. Я близко к 
сердцу принимаю нужду Церкви в новых 
призваниях, сейчас так мало священников  
по всему миру.

Когда я учился в семинарии, нам задали 

вопрос: какой мы видим Церковь через 50 
лет? Будут ли везде священники? Будут ли 
храмы? Каково будет служение мирян, слу-
жение женщин?

Эти размышления и последующий опыт 
научили меня тому, как важно молиться о 
призваниях, особенно для нашей страны. 
Это то, что в наших силах. А Дух Святой 
пусть нас направляет.

о. Харалд SVD, о. Зенон CSsR и с. Инес MCSS во время Душпастырской конференции в Дрездене, 2018 г.

Душпастырская конференция в Астрахани, 2019 г.

Вопрос – Ответ

забывая о себе – находим;
прощая – обретаем прощение;
умирая – воскресаем к жизни вечной.

Еще одна молитва – это молитва миссионе-
ров из молитвенника вербистов. Уже многие 
годы для меня она остается самой любимой 
ежедневной молитвой:

Помоги мне, Господи, надеяться без уныния, 
слушать без усталости, получать с благо-
дарностью, раздавать с любовью, быть всег-
да там, где кто-то действительно во мне 
нуждается.
Помоги мне быть доброжелательным ко 
всем, кого я встречаю, и дарить им свою 
дружбу, обогащенную Тобой.
Помоги мне нести другим Твой радостный 
мир, присутствующий в моей душе.
Помоги мне всегда пребывать в Твоей истине 
и никогда не переступать заповеди любви к 
ближнему.
Не дай мне оставить Тебя, чтобы вместе с 
Тобой иметь возможность нести помощь 
ближним, дабы они почувствовали, что Ты 
рядом с ними, и жили в справедливости, мире 
и взаимной любви. Аминь.

Вопрос: Что помогает Вам быть верным 
Христу? Быть верным призванию?
Ответ: Для меня очень важна молитва По-

клонения Иисусу в Святых Дарах. Это осо-
бенный момент, когда я чувствую близость 
Иисуса. Я помню свое первое Поклонение: я 
был маленьким, в Великий Четверг мы всей 
семьей пошли в храм. После Литургии Вос-
поминания Тайной Вечери, по традиции, 
Святые Дары перенесли из главной Дарохра-
нительницы и выставили для поклонения и 
тихой молитвы. Моя мама очень любила это. 
И мы сидели долго-долго перед Святыми Да-
рами, все уже разошлись, а наша семья оста-
валась. Любовь к Адорации передалась мне от 
мамы.

Поклонение – это время, когда я могу 
слушать голос Бога, чего Он хочет от меня. 
Я могу рассказать Ему о своих проблемах и 
переживаниях. Это помогает хранить вер-
ность… Ведь в процессе служения всякое 
встречается: иногда люди пытаются сбить с 
пути, иногда приходят разные искушения. Со 
всем этим я иду к Иисусу на Адорацию, и Он 
мне помогает.

В традиции вербистов есть практика Свя-
того часа – один час Поклонения в Первую 
Пятницу месяца, посвященную Святейшему 
Сердцу Иисуса. Также в 1-й понедельник ме-
сяца у нас есть традиция Поклонения и Мес-
сы в честь Святого Духа. Это наследие нашего 
Основателя, святого Арнольда Янссена.

Воспоминание Входа Иисуса в Иерусалим. Вербное Воскресенье, 02.04.2023. Тамбов

Вопрос – Ответ
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решение, где и как ему следует продолжать 
свое образование. Из нескольких возмож-
ных вариантов он выбирает так называемый 
Herzogliches Georgianum – переехавший в 
Мюнхен Ингольштадтский Университет, ос-
нованный в 1494г. последним Баварско-Лан-
дсхутским герцогом – Георгом Богатым (да-
лее в тексте – университет Мюнхена).

Первый академический год начинается 
для Йозефа уже первого сентября 1947г. Он 
будет немного сокращенным: вследствие от-
сутствия топлива для обогрева помещений 
студентов обещают отправить на каникулы 
с Рождества и до самой Пасхи. Само здание 
университета – сплошь руины, которые бу-
дут восстанавливаться еще в течение долгих 
лет, библиотека также пока недоступна, а 
сами занятия проходят в оранжерее, где «…
изнуряющая, испепеляющая летняя жара по 
своему ужасу могла соперничать разве что с 
пробирающими до самых костей зимними 
морозами» (J. Ratzinger. Milestones: memoires 
1927–1977. San Francisco, 1998. P.40).

Отметим, что богословский факультет 
университета Мюнхена имел богатейшие 
традиции, но в 1939 году по решению нацист-
ского правительства факультет был закрыт, 
а спустя 8 лет лишь немногим преподавате-
лям старой школы удалось выжить за долгие 
годы войны. Новые профессора прибывали 
из других университетов – из Мюнстера, 
Вроцлава, Пассау, Браунсберга – со своими 

взглядами, традициями и проектами.
Группы прибывших в семинарию препо-

давателей значительно отличались друг от 
друга: разница была не столько в возрасте, 
сколько в том, что эти две большие группы 
олицетворяли собой две различные «эры» 
богословия.

Более старшая группа – представители 
эры либерализма в самом лучшем ее вопло-
щении: их взгляды – построение церковного 
учения на основе рационализма, философии 
– на основе схоластики, и, соответственно, 
использование казуистики как основного 
метода. В конце XIX – начале XX века более 
половины католических теологов придержи-
валось подобных взглядов.

Однако взгляды другой группы профес-
сорского состава семинарии были сформи-
рованы под влиянием совсем иных течений: 
либеральная эпоха богословия закончилась 
для них вместе с Первой мировой войной. 
Новейшие технологии, прогресс, ознаме-
новавшие начало столетия в период войны, 
повлекли за собой смерть миллионов людей, 
обесценивание жизни и моральное разру-
шение самого человека и его достоинства. 
По выражению Й. Ратцингера, «это был пол-
ный крах либерализма и всего прогресса» (J. 
Ratzinger. Milestones: memoires1927–1977. 
San Francisco, 1998. P.45). Теперь же многие 
стали постепенно возвращаться к истокам 
– к тому, что, казалось, в какой-то момент 
утратило свою первоначальную значимость 
и ценность – традиция, церковь, литургия и 
таинства. 

Чувство близости и неизбежности ради-
кальных перемен витало в воздухе, как вспо-
минал сам Ратцингер. Богословие вступило 
в новый этап и теперь рассматривало цер-
ковную догматику не просто как внешнюю 
границу, некие «рамки», но как «живой» ис-
точник познания истины. Догматика и цер-
ковные традиции теперь рассматривались 
как «живой» опыт людей, копившийся в те-
чение многих веков, а потому – заслуживаю-
щий доверия.

Но прежде преобразований Церкви, 

Страницы истории

Институт Georgianum, приютивший студентов бо-
гословского факультета Мюнхенского университета

Вернуться к своей обычной довоенной 
жизни оказалось  для Йозефа Ратцингера 
совсем непросто: страна полностью 

разрушена, отрезана от остального мира, 
на месте частично уцелевшей семинарии – 
военный госпиталь для иностранцев, книги 
стали огромной редкостью. Воля к жизни, к 
новым началам не только для себя, но и для 
всей страны, заставляет братьев Ратцингер 
и еще сотню молодых людей самостоятельно 
участвовать в восстановлении семинарии. 
Именно они становятся первой послевоенной 
группой учащихся, набранных в семинарию.

Одним из важнейших событий в станов-
лении Йозефа Ратцингера как ученого ста-
новится встреча с Альфредом Лэппле – тогда 
лишь новым префектом семинарии, а впо-
следствии одним из самых известных и пло-
довитых теологов современности. Лэппле 
становится для Ратцингера стимулом, учите-
лем, но, прежде всего, другом. Под влиянием 
Лэппле, он знакомится с трудами немецкого 
философа Теодора Штайнбюхеля. Его двух-
томное собрание сочинений «Философские 
основания нравственного богословия» ста-
новится для Ратцингера своеобразной под-

Соработник истины

готовкой к изучению трудов Хайдеггера, 
Ясперса, а также Ницше и Бергсона.

Идеи персонализма, признающие лич-
ность первичной творческой реальностью 
и высшей духовной ценностью, а мир про-
явлением творческой активности верховной 
личности — Бога, составляют основу фило-
софии Штайнбюхеля. И Ратцингер рассма-
тривает эту философию через призму учения 
святого Августина. Глубокие переживания 
и сила человеческих страстей, описанные в 
«Исповеди», в сочетании с персонализмом 
заставляют его пережить особенный духов-
ный опыт, формируют его личную филосо-
фию.

Таким образом, по окончании двухлет-
него курса философии у молодого Йозефа 
Ратцингера формируется особое мировоз-
зрение, основанное на совмещении персо-
налистских взглядов и августинианства: для 
него Бог не только сущность мира, некая 
абстракция, но, прежде всего, – абсолютная 
Личность. И человек, будучи подобием Бога, 
может беспредельно расширять круг своего 
бытия через самосознание и самопознание.

Летом 1947 он вновь вынужден принимать 

Биография Папы Бенедикта XVI.
Продолжение. Начало в номерах за апрель-май и июнь-август’23.

Екатерина Костенникова, Белгород
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«Без любви нет ничего 
благоугодного Богу»

Зоя Жалнина, Саратов

Святой Климент Римский

Фраза, вынесенная в заголовок настоящего материала, только на латинском языке (Sine 
сaritate nihil placitum Deo), встречает всех прихожан и гостей Кафедрального Собора Свя-
тых Апостолов Петра и Павла в Саратове. Изречение, начертанное над алтарной частью 
храма, взято из «Послания к Коринфянам» – но не Апостола Павла, а его славного последо-
вателя, имя которого носит саратовский приход и вся наша епархия – Святого Климента 
Римского. Об этом уникальном документе и о житии его автора, отраженном на рельефах, 
расположенных с внешней стороны хоров Собора, мы расскажем в этой статье.

Житие Святого Климента: ранние годы
Святой Климент был епископом Рима, и, 

ввиду особенностей его служения, Церковь 
считает его четвертым по счету Папой Рим-
ским в истории (хотя сам титул Папы появил-
ся лишь через два столетия после его мучени-
ческой кончины). Избрание его епископом 
обычно относят к 88 году от Р.Х., датой смерти 
считается 97 год от Р.Х. Есть, правда, данные 
о том, что эти даты могли быть и иными. И 
вот здесь следует отметить нечто очень важ-
ное, что касается и Святого Климента, и дру-
гих ранних христианских святых: даже если 
не все точно известно об их жизни, даже если 
есть разночтения (как в случае со Святым 

Климентом Римским) в житиях в западной и 
восточной традициях, мы знаем главное: эти 
люди действительно жили и умерли во Сла-
ву Божию. Агиография (богословская дис-
циплина, изучающая жития святых) – это не 
история или археология  – у нее другие зада-
чи: исследовать богословские аспекты свято-
сти и отчасти проанализировать место и роль 
того или иного святого в истории Церкви, а 
не государства. Жития и мартирии (описания 
подвигов и кончины мучеников) содержат 
легенды, но это не выдумки – это переосмыс-
ленные и особым образом, в соответствии с 
жанром жития или мартирия, пересказанные 
факты. 

большие перемены произошли в жизни са-
мого Йозефа Ратцингера. Один из общеиз-
вестных фактов его биографии – подготовка 
диссертации на тему «Народ и Дом Божий в 
учении святого Августина Блаженного», но 
необычные обстоятельства подготовки этой 
работы известны далеко не всем. Интересно, 
что данная тема не была выбрана будущим 
Папой самостоятельно. В то время на теоло-
гическом факультете Мюнхенской семина-
рии существовал обычай – ежегодно один 
из профессоров избирал тему для исследова-
ния, и студенты, желающие работать с этой 
темой, участвовали в своеобразном конкур-
се, главный приз которого, – признание ра-
боты диссертационным исследованием, при-
своение наивысшей оценки и приглашение в 
докторантуру.

Ратцингер, посвящавший все свободное 
время изучению трудов Отцов Церкви, ре-
шает принять участие в конкурсе. Однако 
написание этой работы дается ему нелегко: 
летом 1950г. он сдает выпускные экзамены 
и начинает подготовку к рукоположению. В 
то время это была достаточно сложная про-
цедура, отнимающая очень много времени 
– почти все дни были посвящены занятиям 
по гомилетике (Гомилетика –наука о сущ-
ности, содержании и специфических особен-
ностях христианской проповеди – гомилии), 

катехизации и иным 
практическим аспектам 
священнической рабо-
ты. Тогда его старший 
брат Георг, вместе с ним 
готовившийся к рукопо-
ложению, помогает ему 
в решении организаци-
онных и формальных 
вопросов, а старшая се-
стра Мария, работавшая 
секретарем в юридиче-
ской фирме, тратит все 
свое свободное время на 
переписывание его чер-
новиков. Так, благодаря 
своим родным, Йозеф 

Ратцингер успевает закончить исследование 
и представить его в срок. Теперь, когда ра-
бота сдана, он может полностью посвятить 
себя подготовке к главному событию своей 
жизни – рукоположению. Йозеф и Георг 
Ратцингеры и еще около сорока кандида-
тов были рукоположены в один и тот же 
день – в день торжества святых апостолов 
Петра и Павла – 29 июня1951 года.
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Йозеф и Георг Ратцингеры в день рукоположения, 29.06.1951 г.

Молодой священник Йозеф Ратцингер
в день первой Мессы, 08.07.1951 г.
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Это было неспокойное время: продолжа-
лись гонения на христиан, а также намеча-
лись разногласия внутри Церкви, хотя это 
был лишь период ее становления. Климент, 
однако, управлял Церковью с верой и мудро-
стью и прославился многими благодеяниями. 
Его проповедь была чрезвычайно убедитель-
на и, по некоторым данным, именно его упо-
минал среди тех, чьи «имена записаны в книге 
жизни» Святой Апостол Павел в «Послании к 
Филиппийцам». 

Ссылка в Крым: чудеса и мученичество
Многие язычники обращались в христи-

анство под влиянием Святого Климента. Это, 
разумеется, не могло понравиться римским 
властям, и, в конце концов, разгневанный им-
ператор Траян сослал святителя вместе с ты-
сячами других христиан в Крым. Святой Кли-
мент был приговорен к каторжному труду в 
каменоломнях в месте, которое ныне извест-
но как Инкерманские штольни. Условия труда 
были чудовищно тяжелыми, но больше всего 
мучил узников острый недостаток питьевой 
воды. Святой Климент горячо молился о чуде, 
и Господь явил его: святому было видение, 
благодаря которому был открыт источник 
чистой воды:

Святой Климент также невероятно активно 
занимался миссионерским служением: внимая 
его проповеди, сотни язычников просили о 
крещении и становились членами Церкви 
Христовой. Как гласит предание, бывали дни, 
когда он лично крестил до 500 катехуменов:

Святой Климент Римский

Находясь в заключении, святой Климент 
наставлял и поддерживал свою паству – та-
ких же обездоленных узников, как и он сам. 
Благодаря ему почти отчаявшиеся находи-
ли утешение и могли вместе со святителем 
возносить молитвы Творцу:

Множество раз к Святому Клименту при-
ходили представители властей и уговарива-
ли его прекратить проповедь, смириться, пе-
рестать нести людям Слово Божие. Климент же, 
несмотря на давление, всякий раз отказывался:

К тому же, Святой Климент оставил нам 
главное свидетельство своего служения на 
Земле – вышеупомянутое «Послание к Ко-
ринфянам». Иногда встречается наименова-
ние «Первое послание к Коринфянам» Свято-
го Климента, но такое название неточно, так 
как условно называемое «Второе послание к 
Коринфянам» долгое время приписывалось 
Святому Клименту, но позже было доказано, 
что этот документ принадлежит перу другого 
автора. Относительно же подлинности «пер-
вого» послания сомнений нет ни у светских 
историков, ни у церковных. Ниже мы кратко 
рассмотрим этот труд, а здесь дадим все же 
общее впечатление о ранних этапах жизнен-
ного пути Святого Климента – пути, который 
закончился, как известно, на Крымском полу-
острове.

Подробное и красочное житие Святого 
Климента приводится в знаменитой средне-
вековой книге «Золотая легенда». Этот сбор-
ник христианских легенд и житий был со-
ставлен блаженным Иаковом Ворагинским, 
монахом-доминиканцем, издан в 1260 году и 
до XVI века считался второй по популярно-
сти христианской книгой после Библии. Жи-
тие Святого Климента там изобилует неверо-
ятными приключениями: в нем описывается 
история пропажи матери и братьев Климента 
в результате кораблекрушения, чудесное вос-
соединение семьи и присоединение ее в пол-
ном составе к Церкви, ревностное служение 
сначала в Риме, а затем, после ссылки, в Кры-
му, в Херсонесе Таврическом (нынешний Се-
вастополь). Несколько отличается от запад-
ного, но не менее красочно и житие Святого 
Климента в восточной (в том числе, право-
славной) традиции. Желающие могут найти 
в библиотеке или в Интернете этот вариант 
жития, изложенного в трудах святого право-
славной церкви Дмитрия Ростовского. 

Мы не станем здесь описывать подробно 
все злоключения семьи Климента, отметим 
главное: на будущего святого оказало значи-
тельное влияние личное знакомство со Свя-
тым Петром, возможно – со святым Павлом, а 
также Святым Варнавой, апостолом от семи-

десяти (к числу так называемых «апостолов от 
семидесяти» относят последователей Христа, 
проповедовавших Его учение в I веке – в том 
числе и самого Климента). На то, что «Кли-
мент лично видел апостолов и собственны-
ми ушами слышал их проповедь», указывал в 
своих сочинениях Святой Ириней Лионский, 
которого Церковь в лице Папы Франциска го-
товится провозгласить Учителем Церкви.

Вдохновленный проповедями Варнавы, 
Климент отправился на Восток, в Иудею, где 
принял крещение от Святого Петра. Именно 
это событие отражено на первом рельефе из тех 
девяти, что отображают в саратовском Соборе 
путь земного служения Святого Климента: 

Святой Климент Римский

Впоследствии Климент стал одним из бли-
жайших сподвижников Апостола Петра и 
был лично рукоположен им в епископы, а 
спустя еще некоторое время возглавил Рим-
скую церковь:
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Бытует мнение, что именно обретение 
мощей святого Климента освятило в глазах 
Римской Курии просветительскую миссию 
Святых Кирилла и Мефодия среди славян и 
введение богослужения на славянском язы-
ке. До этого многие богословы считали, что 
хвала Богу может возноситься только на трех 
языках, на которых Пилат велел написать на 
табличке над головой распятого Иисуса Хри-
ста (на еврейском, греческом и латинском). 
В честь обретения мощей святой Кирилл на-
писал на греческом языке несколько произве-
дений, наиболее известное из которых дошло 
до нас в славянском переводе под названием 
«Слово на перенесение мощем преславнаго 
Климента, историческую имущи беседу» (для 
краткости этот труд иногда именуют «Кор-
сунской легендой»). 
«Послание к Коринфянам» Св. Климента

Как уже отмечалось выше, главным источ-
ником достоверной информации и главным 
богословским трудом, созданным Святым 
Климентом Римским, является вышеназ-
ванное обращение святителя к коринфским 
христианам. Это довольно объемный текст 
(книга состоит из 65 глав – правда, коротких), 
содержащий наставления по многим осново-
полагающим вопросам. Интересно, что еще в 
III–IV вв. текст «Послания…» Климента счи-
тался каноническим: его читали на службах 
наряду с другими книгами Нового Завета. 
История создания этого документа, вкратце, 
такова: в Коринфе несколько молодых со-
перников сместили пресвитеров общины. Об 
этом неприятном деле вспоминает и св. Ири-
ней, который пишет: «Во времена Климента 
между братьями в Коринфе возникли серьез-
ные разногласия, поэтому Римская Церковь 
направила к коринфянам очень важное пись-
мо, чтобы примирить их в мире, восстановить 
в них веру и возвестить предание, которое 
она недавно получила от апостолов». Таким 
образом, можно сказать, что это послание 
представляет собой первое проявление пер-
венства Римской Церкви после смерти свято-
го Петра. Считается, что идея апостольского 
преемства впервые была сформулирована 

именно Святым Климентом в его «Послании 
к Коринфянам»:

«И апостолы наши знали через Господа на-
шего Иисуса Христа, что будет раздор о епи-
скопском звании. По этой самой причине они, 
получивши совершенное предведение, поста-
вили вышеозначенных служителей, и потом 
присовокупили закон, чтобы, когда они почи-
ют, другие испытанные мужи принимали на 
себя их служение». 

Современному читателю текст «Посла-
ния…» Святого Климента может показаться 
несколько более суровым, чем привычная от-
носительно мягкая  новозаветная проповедь: 
очень красноречиво звучат даже сами заго-
ловки некоторых глав: «Человеку нечем гор-
диться» или «Нечестивым свойственно гнать 
праведных людей». Но здесь же рядом мы 
видим и иное: «Будем повиноваться Богу, а 
не виновникам возмущения» и, самое глав-
ное, «Будем молиться о том, чтобы нам до-
стигнуть любви». И помнить о том, что «без 
любви нет ничего благоугодного Богу».
Фото рельефов  хоров Собора: о. Герард Орозко

Святой Климент Римский

Фотограф Николай Корнилов

Твердость в вере и приверженность заве-
там Господа и Его апостолов была расценена 
языческими начальниками как злостное не-
повиновение приказам. Святого Климента 
арестовали и приговорили к мучительной 
казни – утоплению: 

дием. Святой Кирилл лично перевез мощи в 
Рим и передал их Папе Адриану II, который 
поместил их в Базилике Святого Климента – 
одной из старейших и красивейших римских 
базилик, мозаика и роспись которой вдохно-
вили авторов росписи в казанском храме и в 
Кафедральном Соборе Саратова:

Святой Климент Римский

Святителя привязали к якорю и сбросили 
в море. Сделано это было еще и затем, чтобы 
ученики Климента не смогли его достойно по-
хоронить. Однако христиане, которых окорм-
лял при земной жизни Святой Климент, и их 
потомки молились об обретении мощей свя-
тителя, и, как гласит легенда, на протяжении 
нескольких веков на месте казни мученика 
можно было в день его памяти каждый год 
наблюдать чудесный отлив моря, откры-
вавший взорам нерукотворную святыню с 
мощами Святого Климента:  

В 861 году от Р.Х. мощи Святого Климента 
были обретены Святыми Кириллом и Мефо-

Таково, в очень кратком изложении, жи-
тие Святого Климента Римского, главные 
вехи которого отражены на рельефах Ка-
федрального Собора тезоименной епархии. 
Отметим, что рельефы созданы Олегом Ше-
велевым, художником родом из Оренбурга, 
живущим в Казани. Его работы украшают 
не только саратовский Кафедральный Со-
бор, но и другие католические храмы Рос-
сии и Казахстана.

Святой Климент
как покровитель славян

Другая часть мощей Святого Климента 
осталась в Херсонесе, где они хранились в 
мраморной гробнице до взятия города князем 
Владимиром. В 988 или 989 году от Р.Х. мощи 
Святого Климента (вместе с гробницей) по 
его приказу были перенесены в Киев, где на-
ходились сначала в Десятинной церкви, а за-
тем в Соборе Святой Софии. Именно поэтому 
Святой Климент был очень почитаем на Руси 
и считался первым небесным покровителем 
Земли Русской. Затем эти реликвии были пе-
ренесены в Киево-Печерский монастырь. Еще 
одна часть мощей осталась в Крыму, точнее в 
Инкерманском пещерном монастыре.
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дает открытость сердца, радость и безопас-
ность. Мы – возлюбленные дети Божии. И 
это не какой-то пустяк, мы участвуем в Боже-
ственной жизни! Далее, есть полнота любви, 
благодаря которой возможен диалог, возрас-
тание в любви и доверие. И наконец, Бог же-
лает для нас полноты дара, чтобы мы могли 
реализовать себя в единстве с Богом и други-
ми людьми. Чтобы мы были способны жить в 
общении-единстве в большой единой и счаст-
ливой семье. 

Но через грех в сердце человека вошел 
страх, и эти потребности приняли другое на-
правление и повлекли за собой желания, не 
ведущие к счастью, которого Бог хочет для 
нас. Поэтому я назвала эту статью «Пасха же-
ланий». Это значит, что мы должны принести 
наши желания Христу, чтобы Он силой Сво-
его Воскресения изменил их направленность 
для возвращения к первоначальному замыс-
лу Бога о нас – жизни в общении-единстве. 
В следующей статье я расскажу тебе, как рас-
познавать те страхи, которые искажают твою 

устремленность к Богу и к другим людям, а 
также как позволить Христу помочь тебе из-
менить их направленность, чтобы полнота 
жизни, которой Бог желает для тебя, стала 
реальностью! Знай же, что Бог все предусмо-
трел, ты не одинок на этом пути обращения, 
Бог предусмотрел Таинства, которые могут 
тебя поддержать. Будь внимателен, иногда 
Господь даст тебе знак через литургические 
чтения на мессе или через проповедь свя-
щенника. Планируя свой ежедневный рас-
порядок на эту осень, подумай, может быть 
у тебя получится иногда ходить на Мессу в 
будние дни, возможно как раз в один из таких 
дней Бог захочет тебе что-то сказать во время 
службы. Таинство исповеди также является 
источником важных открытий и исцелений, 
помогающих перенаправить желания нашего 
сердца. Возблагодарим Господа за священни-
ков, которых Он посылает на нашем пути, и 
будем молиться за них, чтобы они всегда воз-
растали в послушании Святому Духу и были 
живым знаком присутствия Христа-Пастыря 
в нашей большой прекрасной семье – Церкви!

о. Андрей Старцев совершает Крещение
в Пасхальную ночь. Казань, 08.04.2023

о. Томаш Тшебуня (Уфа) на встрече
монашествующих в Марксе, 02.02.2023

Пасха желаний
Часть первая

До того, как был совершен первый грех, 
Бог сказал в земном раю: «Сотворим 
человека по образу Нашему и по 

подобию Нашему». Cоздав человека, 
Он вложил  в него  три очень хороших 
потребности, которые человек должен 
осознать в себе и направить в правильное 
русло. Часто мы думаем, что главное в 
духовной жизни – это убрать все лишнее. 
На самом же деле, нужно уметь распознать в 
себе как то, что было отмечено эгоизмом или 
гордыней, так и то, что есть хорошего.

В человеке есть три главных желания или 
потребности: потребность быть, потребность 
любить и потребность в самореализации. По-
требность быть соответствует также потреб-
ности в безопасности. В Библии Бог являет 
Себя как Сущий. Значит, «быть» для человека 

– это жизненная необходимость. 
Потребность любить дает нам самостоя-

тельность, а потребность в самореализации 
– плодоносность. Эти три потребности в че-
ловеке, будучи хорошими, ведут к трем же-
ланиям:

Потребность быть – к желанию быть сво-
бодным и счастливым.

Потребность любить – к желанию быть 
любимым и дарить любовь.

Потребность в самореализации, в созда-
нии чего-то нового – к желанию найти свое 
собственное место. 

Все эти потребности и желания по замыс-
лу Божьему были ориентированы на самоот-
дачу, и должны были вести человека к полно-
те бытия в трех аспектах, так как Бог хотел, 
чтобы человек был счастлив во всей полно-
те. Евангелист Иоанн говорит: «От полноты 
Его все мы приняли…» Значит, мы должны, 
во-первых, принять полноту жизни, которая 

Молитва

с. Бриджитт Легарэ,
малая сестра Семьи Мариам, Астрахань

Статья XVII. Продолжение. Предыдущая 
статья в номере за июнь-август’23.

о. Яцек Ягодзиньски. Туапсе, 11.06.2023

о. Мартин Милчановский на Литургии
Страстной Пятницы. Волгоград, 07.04.2023
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стать священником. Как Иисус учил людей и вел Свой народ, так и епископ 
является духовным наставником своих верных и их самым важным 
учителем, а священники и диаконы — его сотрудниками.
А кто такие священники?
Священники – это мужчины, для которых у Иисуса есть особое задание в 
Церкви. Они должны нести Бога людям и вести людей к Богу. Иисус – через 
священника – дает Себя нам в Евхаристии. Иисус – через священника 
– прощает нам наши грехи. Иисус – через священника – помазывает и 
укрепляет больных.
Священник не всегда какой-то особенный, сверхталантливый человек. 
Но в особые моменты, когда он совершает Таинства, каждый священник 
является орудием в руке Бога, и Иисус действует через него.
А диаконы?
Диакон помогает епископу и священникам через свое служение. Он 
может провозглашать Евангелие, проповедовать, совершать Таинство 
Крещения, Таинство Брака и похоронные обряды. Следуя за Иисусом, он 
также заботится о бедных, больных и страждущих.
Каждый крещеный и миропомазанный мужчина может стать священником, 
если  Бог  призовет  его, Церковь возложит на него эту задачу, и епископ 
рукоположит его.

Детская страничка

Они избраны для служения 
народу Божьему

Наверняка каждый из вас знает какого-нибудь священника. И, возможно, 
вы иногда задавались вопросом, кто он на самом деле. Что отличает 
священников от других верующих, так это рукоположение в священники.
Рукоположение – это Таинство, во время которого Бог дает избранным 
мужчинам, – как и апостолам, – свои дары, необходимые для служения 
народу Божьему.
Мы можем задаться вопросом, что происходит во время рукоположения 
в священники? Мужчинам, избранным Богом и Церковью, даются 
дары Святого Духа, чтобы они вели общину верующих во имя Иисуса, 
проповедовали Слово Божие и совершали Таинства. Они делают это как 
епископы, священники или диаконы.
Чтобы не запутаться во всех этих названиях, давайте попробуем 
разобраться в них.
Кто такой епископ? Епископ является преемником апостолов на 
обозначенной территории, то есть в епархии. Папа также является 
епископом Римской епархии. Но чтобы стать епископом, нужно сначала 

о. Даниэль Радзишевский
Приход Святой Ядвиги и Святого Либория, Анапа
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Будущему Папе, Хорхе Марио Бергольо, было семнадцать лет, и он 
готовился отпраздновать День студента, праздник, знаменующий начало 
весны, в южном полушарии мира это 21 сентября. Он планировал пикник 
со своими школьными друзьями. Этот день мог пройти совершенно 
иначе. Однако сначала, будучи набожным юношей, он ненадолго вошел 
в свою приходскую церковь Сан-Хосе в районе Флорес. Там он увидел в 
исповедальне священника, которого раньше не знал, и решил пойти на 
исповедь.
«Во время исповеди произошло что-то странное, – как позже 
рассказывал Папа Франциск, – что я не мог контролировать, как будто 
кто-то застал меня врасплох, когда мои руки были опущены. Внезапно я 
понял, что Бог ждет меня, что Он ждал меня все время со своей любовью 
и пониманием. Когда я вышел из церкви, я уже знал, что хочу стать 
священником. В тот день я не прогуливал уроки. И хотя я окончил школу, 
продолжал работать в лаборатории и поступил в семинарию только через 
4 года, но именно с тех пор я знал, что должен стать священником. Это 
произошло в моей приходской церкви в районе Флорес. 
Бог посмотрел на меня с милосердием и избрал меня. Теперь это тоже 
мой пастырский девиз. 
Так я хочу поступать 
с людьми, подражая 
Господу. Я хочу смотреть 
на них с милосердием, 
как будто я выбираю их 
для Него. «Бог просит 
тебя только о том, 
чтобы ты позволил Ему 
любить себя, чтобы не 
отвергал эту любовь», 
– так я чувствовал это 
во время той исповеди, 
и это то, что я хочу 
передать людям».

Детская страничка

Материал подготовила 
с. Марта Срока SDVIC, 
Оренбург

История одного призвания
Детская страничка

У Бога для каждого из нас есть план на жизнь. Наше призвание лучше 
всего знает Господь Бог. Потому что Он создал нас, дал нам таланты, 
способности. Он желает нашего счастья и знает, что лучше для нас. Бог 
дает человеку призвание. Кто-то знает, просто знает, что хочет быть врачом. 
Кто-то другой – учителем или водителем. Бог, когда призывает кого-то к 
священству, говорит ему об этом в его сердце. Некоторые чувствуют это 
еще в детстве. Многие получают призвание, когда становятся взрослыми. 
Некоторые уже работают по профессии, когда голос Бога призывает их 
служить Ему и людям. Он приглашает их к тому, чтобы отказаться от 
создания собственной семьи и посвятить всю свою жизнь служению Ему 
в Церкви.
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